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РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ
Собственность Союзного 
государства есть,  
но ее как бы нет
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Лидеры Союзного государства вновь показали всему миру 
нерушимость братских отношений

ПОПАДАНИЕ  
ПРЯМО В ДЕСЯТОК
Кто помог вернуть 
яйца на российские 
прилавки?

«ЗОЛОТОЙ ВИТЯЗЬ»  
БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА
Омск стал столицей 
большого кино

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ ПОБЕДЫ

Спортсмены  
сделали выбор:

Вскоре после вступления в должность Владимир Путин прилетел в Минск  
к давнему другу и стратегическому партнеру

С КУРСА НЕ СВЕРНЕМ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин посетил 
Минск с двухдневным офи-
циальным визитом.

ГОВОРИЛИ  
ДО РАССВЕТА
Российский борт № 1 при-

землился в Минске 23 мая 
ровно в 23:00. Александр 
Лукашенко встретил Влади-
мира Путина прямо у трапа 
самолета. По-братски обня-
лись. Девушки в националь-
ных костюмах поднесли 
румяный каравай. Влади-
мир Путин отломил кусочек 
и,  макнув в солонку, с удо-
вольствием съел. От самолета 
к зданию аэропорта лидеры 
шли по красной ковровой до-
рожке, вдоль которой стояли с 
ружьями навытяжку солдаты 
Почетного караула.

– Я вас приветствую на род-
ной вам белорусской земле, – 
сказал Александр Лукашенко, 
когда президенты расположи-
лись в креслах у камина в зале 
аэропорта.

– Спасибо большое. Спасибо 
за то, что есть возможность 
приехать вечером, поговорить 
неформально, пообщаться.

– У нас такая традиция сло-
жилась, что всегда нет време-
ни днем начать переговоры, 
мы до полуночи всегда.

Сразу после встречи и ко-
роткого разговора в аэропор-
ту белорусский лидер при-
гласил Владимира Путина на 
неформальный ужин.

ВМЕСТЕ  
ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
По Минску, как и недав-

но в Пекине, Владимир Пу-
тин передвигался на «Ауру-
се». В основной день визита, 
24 мая, президентский кортеж 
первым делом проследовал 
в центр белорусской столицы 
к Монументу Победы. Влади-
мир Путин возложил венок 
к памятнику и склонил голову 
в память о погибших в боях за 
общую Родину.

До этого наши лидеры об-
щались совсем недавно на Дне 
Победы в Москве. И вот но-
вая, уже официальная встре-
ча во Дворце Независимости. 

Военный оркестр исполнил 
гимны наших стран.

– Мне очень приятно, что 
Минск вам понравился и люди 
вам понравились. Вы уже за-
метили опытным глазом кое-
какие вещи. Это приятно, – 
обратился к гостю Александр 
Лукашенко в начале перегово-
ров в узком составе.

– Действительно, сейчас 
проехал по Минску, посмо-
трел. Город в очень хорошем 
состоянии. Красиво. Обста-
новка праздника. 3 июля Бе-
ларусь будет отмечать День 
Независимости, День осво-
бождения от немецко-фа-
шистских захватчиков.

– 80-летие, – уточнил Алек-
сандр Лукашенко.

– Да, 80-летие. Это тоже 
очень важные вехи в разви-
тии наших государств. И что 
касается событий, связанных 
с Великой Отечественной вой-
ной, – наша общая история. 
Двадцать пять лет будет и 
Союзному государству, тоже 
можно посмотреть, что сде-
лано и что предстоит еще 
сделать. Если нужно что-то 
дополнительно согласовать, 
мы это в ходе переговоров сде-
лаем, – констатировал Влади-
мир Путин.

– Тем более,  – добавил 
Александр Лукашенко, – что 

на пространстве Союзного 
государства мы не должны 
себя ограничивать, закрыва-
ясь друг от друга на нашем 
общем рынке. Более того, 
ситуация показала, что по-
лагаться в этом мире с точки 
зрения долгосрочного сотруд-
ничества мы можем только 
на себя.

За закрытыми уже дверя-
ми лидеры обменялись мне-
ниями по наиболее чувстви-
тельным темам двусторонней 
повестки, затронули между-
народную ситуацию, обсуди-
ли варианты реагирования на 
риски и угрозы, возникающие 
по периметру границ.

ПОЛАГАТЬСЯ В ЭТОМ МИРЕ МЫ МОЖЕМ ТОЛЬКО НА СЕБЯ
Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН:

 ■ На пути кооперации необходи-
мо убрать последние бюрократи-
ческие барьеры.

К ЕДИНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Итоги четырнадцатичасовых перего-

воров лидеры подвели на совместной 
пресс-конференции.

– Неразрешимых проблем в отноше-
ниях наших стран нет, – заявил Алек-
сандр Лукашенко. – Мы сняли все во-
просы. Есть отложенные, требующие 
более пристального внимания и глубо-
кой проработки. Уверен, что и впредь 
мы будем аналогично работать. В этом 
контексте сегодня обсудили вопросы 
формирования единой промышлен-
ной политики в рамках Союзного го-
сударства. По сути, мы должны раз 
и навсегда искоренить сохраняющиеся 
защитные меры и ограничения. В про-
тивном случае не только народы наши, 
но и мы сами друг друга не поймем. 
Мы нацелены на дальнейшее развитие 
атомной отрасли в Беларуси на основе 
российских технологий. Подробно рас-
смотрели вопросы промышленной ко-
операции, развития машино- и станко-
строения, микро электроники, в первую 
очередь с точки зрения наращивания 
импортозамещающих производств, 
позволяющих обеспечивать нашу им-
портонезависимость, технологический 
суверенитет. В  конечном итоге это же 
безопасность наших государств.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
Огромный вклад в интеграцию, по 

мнению Президента Беларуси, вносит 
сотрудничество регионов:

– Беларусь и ее регионы сегодня, без 
преувеличения, сотрудничают практи-
чески со всеми субъектами Российской 
Федерации, растет экспорт продукции. 
К слову, я уже об этом говорил, 27 и 28 
июня этого года в Витебске, Полоцке 
и Новополоцке пройдет XI Форум ре-
гионов Беларуси и России. Мы рассчи-
тываем, что вы, уважаемые коллеги из 
России, приедете на этот форум. Знаю, 
будет очень интересная программа.

В международной повестке подходы 
стран абсолютно совпадают.

– Мы не свернем с избранного пути 
создания справедливого многополярно-
го мироустройства, – уверен Александр 
Лукашенко. – Я также благодарю рос-
сиян, руководство России, МИД за ту 
большую поддержку, которую вы нам 
оказали при вступлении в ШОС. Рассчи-
тываем, что на июльском саммите ШОС 
в Астане присоединимся к этой влия-
тельной международной организации. 
Подводя итог, отмечу, что благодарен 
моему российскому коллеге за теплый 
братский разговор, плодотворную, кон-
структивную встречу. За то, что по всем 
темам мы нашли взаимопонимание и 
можем рассчитывать на дальнейшую 
взаимную и всестороннюю поддержку.

ОСОБО ВАЖНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
Владимир Путин, взяв слово, напом-

нил, что это один из первых его зару-
бежных визитов после инаугурации:

– Тем самым мы хотели бы подчер-
кнуть то важное значение, которое 
в  России придается братским связям 
с нашим ближайшим соседом, надеж-
ным союзником и подлинно стратеги-
ческим партнером. Согласен с Алек-
сандром Григорьевичем, сегодняшние 
переговоры были очень продуктивными.

Вернувшись к затронутой ранее те-
ме грядущего юбилея Союзного госу-
дарства, российский лидер отметил, 
что добиться в интеграции удалось по-
настоящему многого:

– Успешно реализовано 28 отрасле-
вых программ. Унифицировано рос-
сийское и белорусское законодатель-
ство. Во многих сферах сформированы 
правовые и организационные основы 
общего экономического пространства. 
Обеспечены необходимые условия для 
проведения единой макроэкономиче-
ской и денежно-кредитной политики. 
На завершающей стадии находится 
согласование плана конкретных меро-
приятий по дальнейшему углублению 
экономического взаимодействия по 
минимизации ущерба от незаконных 
западных рестрикций, по технологиче-
скому развитию и импортозамещению.

РОУМИНГ, ГУД-БАЙ
На Россию как основного экономиче-

ского партнера Беларуси приходится 
около шестидесяти процентов бело-
русского внешнеторгового баланса. По 
итогам прошлого года товарооборот 
прибавил более пяти процентов и до-
стиг рекорда – 46,5 миллиарда долла-
ров, привел цифры Владимир Путин и 
сделал важную оговорку:

– Мы считаем это в долларах, а между 
тем свыше девяноста процентов всех 
платежей в российско-белорусских ком-
мерческих операциях осуществляется в 
наших национальных валютах. А значит, 
можно говорить о том, что взаимная 
торговля и инвестиции защищены от 
влияния третьих стран и негативных тен-
денций на мировых валютных рынках. 
Россия вложила в белорусскую эконо-
мику свыше пяти миллиардов долларов. 
В республике работают две с половиной 
тысячи российских компаний, реализу-
ются совместные проекты в стратеги-
чески значимых отраслях.

Еще одно заявление Владимира Пу-
тина, без сомнения, порадует жителей 
наших стран:

– В скором времени планируется от-
менить роуминг на территории Союз-
ного государства, то есть мобильная 
связь для всех абонентов в двух стра-
нах будет полностью обеспечиваться 
в режиме домашней сети.

ИСКОРЕНИМ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗ И НАВСЕГДА АКТУАЛЬНЫЙ СПЕКТР
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 ■ Не обошлось на пресс-конфе-
ренции без темы безопасности.

СТРАТЕГИЯ ОБОРОНЫ
Несколько дней назад в России стар-

товали учения по отработке примене-
ния нестратегического ядерного ору-
жия. Беларусь как военный союзник, 
где такое оружие также имеется, при-
соединится к тренировкам на втором 
этапе.

– Россия, – сказал Владимир Пу-
тин, – регулярно проводила и прово-
дит учения стратегических ядерных 
сил и нестратегических ядерных сил 
сдерживания. Разница только в том, 
что после размещения части нестра-
тегического ядерного потенциала на 
территории Беларуси мы проводим 
это вместе с нашими белорусскими 
союзниками. Второе: мы к безопас-
ности Беларуси относимся точно так 
же, как и к безопасности Российской 
Федерации. И это, наверное, ключе-
вой элемент нашего взаимодействия 
в этой сфере. Что касается соблюде-
ния норм, обязательств России в этой 
сфере, то мы полностью соблюдаем 
все наши обязательства в области 
ядерных вооружений. Здесь нет ни-
чего, что мы бы нарушили. Нет ничего 
необычного по сравнению с работой 
того же блока НАТО.

– Мы постоянно держим в поле зре-
ния все то, что происходит на наших 
границах. Мы это видим и знаем. На-
чиная от выстраивания разных забо-
ров и нагнетания истерии учениями, 
которые проводятся вблизи наших гра-
ниц. А это, как я уже говорил, порядка 
девяноста тысяч иностранных войск. 
Правда удивительно, что там дела-
ют американцы, немцы и так далее 
на наших границах? – задался вопро-
сом Александр Лукашенко. – Но мы не 
нагнетаем обстановку. Нам война не 
нужна. Мы сегодня говорили только о 
мирных перспективах. Я благодарен 
Президенту России, который с собой 
в делегацию включил руководителя 
группы стратегических инициатив. Он 
рассказал то, что трудно даже осмыс-
лить, а это наше будущее недалекое. 
Поэтому мы о мире, но порох держим 
сухим. Ничего особенного.

БЕССМЫСЛЕННЫЙ ПИАР
Еще один вопрос касался Украины. 

20 мая, как известно, истекли полно-

мочия Владимира Зеленского. С кем 
же тогда вести переговоры, к которым 
вдруг начали призывать на Западе?

– Ко мне вопрос? – переспросил Вла-
димир Путин. – Я начну, наверное.

– Да, вы лучше знаете, – согласился 
Александр Лукашенко.

– Мы видим, что опять возобнови-
лись разговоры о том, что надо бы вер-
нуться к переговорам. Пусть возвраща-
ются. Но возвращаются не исходя из 
того, что одна страна хочет. А исходя из 
тех договоренностей принципиального 
характера, которые были достигнуты в 
ходе непростых переговоров в Белару-
си и в Турции. И исходя из сегодняш-
них реалий, которые сложились «на 
земле». Мы к этому готовы.

Однако с противоположной стороны 
пока не видно равноценного персона-
жа, с которым можно было вести пред-
метный диалог, тем более подписывать 
какие-либо документы:

– Думаю, что одна из целей кон-
ференции, которая анонсирована 
в Швейцарии, как раз и заключается 
в том, чтобы западное сообщество 
подтвердило легитимность действу-
ющего главы Украины или уже не 
действующего. Но эти пиаровские 
шаги не имеют значения для юриди-
ческих документов. Я исхожу из то-
го, что мирные переговоры должны 
быть возобновлены. И не с помощью 
ультиматумов, а с помощью здравого 
смысла. Но если до этого дойдет, мы 
должны быть полностью уверены в 
том, что имеем дело с легитимными 
властями. С кем конкретно? На этот 
вопрос должны ответить в самой Укра-
ине. Прежде всего, думаю, с позиции 
парламента, Конституционного суда 
или каких-то других органов власти.

ДЕМОКРАТИЯ 
НАВЫВОРОТ
– Абсолютно согласен с только что 

сказанным Владимиром Владимиро-
вичем. Что касается истечения полно-
мочий Владимира Александровича Зе-
ленского, юридической чистоты здесь 
нет и быть не может, потому что там 
глубокая демократия, вы же понимае-
те, все там задушено. Меня тут или нас 
часто упрекают, что мы – диктаторы, 
еще кого-то к этому пришивают. Вот 
она, демократия: ни Конституционный 
суд, ни другие суды ничего не могут 
сказать. Что касается войны и мира – 

какое это имеет значение? Все равно 
ни нынешний президент, ни будущий, 
я думаю, решать эти большие вопро-
сы, которые стоят перед государством 
Украина, перед народом Украины, не 
будут. Вы знаете, кто будет решать: 
за океаном многое уже решено, а что 
не решено, они решат потом.

МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ США
Спросили лидеров, что они ду-

мают о  гибели в авиакатастрофе 
 Президента Ирана? Как это скажется 
на  отношениях между нашими стра-
нами?

– У нас очень хорошие сложились 
отношения с иранским народом 
и с иранским руководством, – отве-
тил Глава России. – Я здесь лично не 
вижу никаких возможных серьезных 
изменений и рассчитываю на то, что 
преемственность на российском на-
правлении иранской политики и на на-
правлении нашего сотрудничества по 
ключевым международным проблемам 
сохранится.

– Я не единожды встречался с госпо-
дином Раиси, – взял слово Александр 
Лукашенко, – и думаю, что Президент 
России меня поддержит: это нормаль-
ный, добрый человек, который с нами 
вел откровенный и честный диалог. 
Иран такая страна, которая разберет-
ся, что там произошло. Но как чело-
век, а не Президент, скажу: мерзкая, 
омерзительная позиция Соединенных 
Штатов привела к этому. Я имею в виду 
прежде всего санкции. Эти негодяи не 
имели права вводить санкции против 
судов, самолетов, вертолетов и про-
чего транспорта, на котором перево-
зят людей.

Именно санкции, по его мнению, 
стали едва ли не главной причиной 
крушения:

– Не важно, сколько лет вертоле-
ту, – может, он всего три раза летал 
и вроде был бы нормальным, если бы 
его обслуживали как следует. Но они 
же запретили своим компаниям обслу-
живать. В этом их вина в том числе. 
Они все верующие, а если верующие, 
пусть ждут – он им пришлет ответку.

– Кстати, – добавил Владимир Пу-
тин. – Сопровождающие лица летели 
на двух российских, по-моему, верто-
летах – в тех же условиях, в том же 
коридоре – и пролетели без всяких 
проблем.

ДЕВЯНОСТО ТЫСЯЧ НАТОВЦЕВ ЗА ЗАБОРОМ ЩИТ И МЕЧ

 ■ За эффективность каждого мини-
стра теперь несут ответственность  
и депутаты Госдумы.

ДЕБЮТ ПРОШЕЛ УСПЕШНО
Формирование нового состава Прави-

тельства. Тема эта стала центральной на 
встрече Владимира Путина со спике-
ром Госдумы, Председателем Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и 
России Вячеславом Володиным. Ранее 
все члены Кабмина назначались указами 
Президента: председатель Правитель-
ства – по согласованию с Госдумой, мини-
стры и вице-премьеры – без. Теперь же их 
всех впервые предварительно утверждали 
депутаты.

– Как известно, Государственная дума 
в соответствии с поправками в Конститу-
цию получила дополнительные права по 
формированию высшего исполнительного 
органа власти. Это очень важный этап, 
поскольку, как я уже говорил, сбоев, пере-
рывов здесь быть не должно. В условиях 
сегодняшнего дня тем более. Как прошла 
эта работа? – спросил Владимир Путин.

Дискуссия на Охотном Ряду, по словам 
спикера, была очень оживленной. Весь 
процесс занял четыре дня.

– Если вначале наши коллеги из Пра-
вительства, которые также эту процеду ру 
проходили впервые, еще не осознавали 
глубины. То потом стало уже очевидным, 
что для них это тоже очень ответствен-
но, важно, и они понимают, что через де-
путатов общаются с людьми и отвечают 
на вопросы не только депутатам, а всем, 
кто смотрит этот диалог. У нас все было 
в  прямом эфире. Мы готовились заранее, 
подключили через режим видео-конфе-
ренц-связи региональные парламенты, – 
рассказал Вячеслав Володин.

ПОДДЕРЖКА АВАНСОМ
При обсуждении кандидатур членов ка-

бинета депутаты задали им больше трех-
сот вопросов:

– При этом тон был благожелательный, – 
констатировал спикер. – Было очевидно, 
что предложены сильные кандидатуры, 
особенно на должности заместителей 
председателя Правительства. Нам они 
все знакомы. Если есть передвижки, то 
это, как правило, оценка эффективной 
работы того или другого министра. Это 
все дало свой результат. Где-то – еди-
ногласная поддержка. Где-то поддержка 
была авансом, потому что на должности 
министров ряд кандидатур был предложен 
из губернаторского корпуса. Они, со своей 
стороны, показали свою работу. И надо 
сказать, это руководители успешных реги-
онов и отношение к ним соответствующее.

Не обошлось, впрочем, и без критики. 
Особенно, по словам Вячеслава Володина, 
это касалось таких важнейших сфер, как 
демография, здравоохранение, образо-
вание, ЖКХ, спорт. Депутаты конкретно 
указали, что и где необходимо поправить:

– Так, новому министру спорта говорили 
о необходимости поддерживать массовый 
спорт. Чтобы ребята могли заниматься  
и футболом, и волейболом, и хоккеем 
через разные возможности – во дворе,  
в секции, но чтобы обязательно это было 
доступно. Сделать упор на этом, а не на 
клубы, не на федерации, где, собственно, 
основное внимание сконцентрировано.

Продолжение на стр. 4.

ВАЖНЫЙ ЭТАП

ТРИСТА ВОПРОСОВ – 
ТРИСТА ОТВЕТОВ
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 ■ С окончанием срока пол-
номочий у президента Укра-
ины завершилось право вы-
ступать от имени государства.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

– До апреля этого года в Укра-
ине должны были пройти прези-
дентские выборы. В нарушение 
Конституции Зеленский отменил 
их. Главная причина – страх по-
терять власть.

Украина перестала существо-
вать как правовое государство 
с 2014 года. Десять лет назад 
Вашингтон и Брюссель руками 
нацистов в Киеве провели кро-
вавый государственный перево-
рот. Руководящие посты заняли 
бандиты и нацисты. А тех, кто не 
соглашался с этим, бросали за 
решетку, убивали, заживо сжига-
ли. Как итог этих лет в Украине: 
национальные интересы преданы, 
экономика разрушена, граждане 
лишены права влиять на свою 
жизнь, планировать будущее.

Отменив президентские вы-
боры, Зеленский узурпировал 
власть. С 21 мая он полностью 

утратил остатки своей псевдо-
легитимности. Срок его полномо-
чий – пять лет – уже закончился, 
и какие-либо ссылки на военное 
положение противоречат Консти-
туции Украины. Исходя из ее норм 
сегодня Зеленский нелегитимен.

Он не имеет права:
 ✔ объявлять мобилизацию;
 ✔ отправлять людей на войну;
 ✔ принимать какие-либо дру-

гие решения от лица главы 
государства.

Те, кто не знает закон, должны 
понимать, что это не освобождает 
их от ответственности.

Мобилизованные на основании 
незаконных решений граждане 
Украины сегодня должны вер-
нуться домой – Зеленский не-
легитимен, он не может давать 
приказы. Народ Украины – един-
ственный источник власти в стра-
не, который находится в залож-
никах у диктатора-марионетки. 
Это необходимо понимать всем: 
и внутри Украины, и за ее пре-
делами. Прежде всего главам 
европейских государств. Любые 
соглашения с нелегитимным 
президентом недействительны 
и в будущем могут быть оспо-
рены.

19 мая в авиакатастро-
фе погиб Президент Ирана 
Эбрахим Раиси. По поруче-
нию Владимира Путина на 
церемонии прощания в Те-
геране Россию представлял 
Вячеслав Володин.

– Гибель Президента Ра-
иси – большая потеря пре-
жде всего, конечно, для 
Ирана, иранского народа. 
Прошу вас передать слова 
искреннего соболезнова-
ния в связи с этой трагеди-
ей. Действительно, он был 
очень надежный партнер. Че-
ловек прямой, уверенный в 
себе. Руководствовался на-
циональными интересами. 
Конечно, это был человек 
слова. С ним было приятно 
работать. Если мы о чем-
то договаривались, всегда 
можно было быть уверенным 
в том, что договоренности 
будут исполняться, – сказал 
Владимир Путин на встрече 
с Вячеславом Володиным на-
кануне его вылета в Тегеран.

Спикер Госдумы также не 
раз встречался с Эбрахимом 
Раиси и сохранил о нем те-
плые воспоминания:

– Президент Ирана, по-
гибший в авиакатастрофе, 
многое сделал для развития 
отношений между нашими 

странами. Он выступал в Го-
сударственной думе. А когда 
мы приезжали в Иран, встре-
чался с депутатами. Поэто-
му, конечно, это огромная 
потеря.

– Мы со своей стороны 
будем делать все для то-
го, чтобы российско-иран-
ские отношения продолжа-
лись в  дружеском ключе. 
Передайте, пожалуйста, 
эти слова руководству Ира-
на. И  если у  коллег есть 
 необходимость, то мы гото-
вы сделать все, чтобы ока-
зать им экспертную под-
держку, экспертную помощь 
в выявлении истинной при-
чины этой катастрофы.

– Владимир Владимиро-
вич, обязательно это сделаю, 
как вы и поручаете. Понятно, 
что ситуация печальная, но, 
как вы правильно сказали, 
нам надо поддержать пар-
тнеров нашей страны.

В Тегеране Вячеслав Во-
лодин принял участие в тра-
урной церемонии. И передал 
послание руководству и на-
роду Ирана от Владимира 
Путина.

– Россия, – говорится в тек-
сте послания, – скорбит вме-
сте с  Ираном. Мы сохраним 
светлую память о Президен-

те Раиси как о выдающемся 
политике, истинном патриоте 
своей страны и настоящем 
друге.

Также спикер Госдумы 
встретился с  и.о. главы 
 исполнительной власти 
 Ирана Мохаммадом Мох-
бером.

После возвращения из 
Ирана Вячеслав Володин 
высказался о «сожалении», 
которое официально дали 
Штаты: 

– Миллионы скорбящих 
вышли на улицы Тегерана 
и иных иранских городов, 
чтобы попрощаться со сво-
им Президентом. На этом 
фоне заявления госсекре-
таря США Энтони Блинкена, 
что весь мир и сами иранцы 
только выиграли в результа-
те трагической гибели Ра-
иси, прозвучали цинично и 
бесчеловечно. Сказать по-
добное может представи-
тель режима, который живет 
в полном ощущении своей 
исключительности. Такое 
хамское отношение вызы-
вает все большее раздраже-
ние у граждан других стран. 
Из-за политики Вашингтона 
скоро само слово «америка-
нец» станет во всем мире 
ругательным.

«ОН БЫЛ ЧЕЛОВЕК СЛОВА» СКОРБЬ

ТРИСТА ВОПРОСОВ – ТРИСТА ОТВЕТОВ
Окончание. Начало на стр. 3.

Министр, опираясь на поддержку депута-
тов, мог бы перестроить работу и сделать 
все, чтобы ребятишки получили доступ к 
спортивным сооружениям и, конечно, чтобы 
создавалась сама среда и возможности для 
здорового образа жизни. В то же время об-
ратили внимание кандидата на должность 
министра здравоохранения, что крайне важ-
но решить кадровые вопросы в этой сфере. 
Вы, Владимир Владимирович, дали такое 
поручение Федеральному собранию, и мы 
считаем, что нам правильно вместе с Пра-
вительством эти вопросы решать. Сегодня 
имеется порядка 30 тысяч вакансий врачей, 
и здесь надо искать подходы совместно, как 
решить проблему дефицита кадров.

В ИНТЕРЕСАХ  
ГОСУДАРСТВА
При этом новая система утверждения Каб-

мина добавила ответственности и самим 
народным избранникам.

– Она в принципе меняет отношение к ра-
боте депутатского корпуса, – уверен Вяче-
слав Володин. – Мы стали понимать свою 
ответственность за принимаемые решения, 
за конечный результат. Если раньше, допу-
стим, бывали ситуации: проблема какая-то 
существовала – депутаты объясняли ее неэф-
фективностью работы Правительства. С себя 
снимали ответственность и говорили: Прави-
тельство виновато. Теперь ответственность 
уже совместная. И конечно, это должно при-
вести к другому качеству работы, когда уже 
не надо пенять на зеркало, а надо плечо под-
ставлять, где-то помогая, где-то подсказывая, 
но ответственность надо брать совместную.

– Я, в свою очередь, хочу поблагодарить 
и вас, и всех депутатов за то, что работа бы-
ла проведена исходя из интересов государ-
ства, а не из каких-то групповых интересов, – 
подвел итог Владимир Путин. – Депутаты 
поддерживали кандидатов не по каким-то 
групповым и даже партийным соображени-
ям, а по личным и деловым качествам. Это 
очень важно. Спасибо большое.

 ■ Нападением на премьер-
министра Словакии начали 
запугивать и других несо-
гласных.

Эксперты предполагают, что  
к покушению на словацкого пре-
мьера Роберта Фицо формально 
мог быть причастен Владимир Зе-
ленский. Нападение совершено 
из-за того, что Фицо отказывался 
дать Украине военную помощь.

– Европейская политика от-
равлена атмосферой ненави-
сти, пронизана культом насилия 
в отношении тех, кто отстаива-
ет независимую точку зрения, 
не совпадающую с неоколони-
альными интересами ведомых 
США западных элит, – считает 
Вячеслав Володин. – Стала обы-
денностью травля со стороны Ва-
шингтона и Брюсселя всех, кто 
не готов слепо им подчиняться. 
Депутаты Словакии, обсуждая 
обстоятельства покушения на 
своего премьер-министра, от-
мечают, что американские ли-
беральные СМИ намеренно не 
говорят, что террорист, который 
пытался убить Роберта Фицо, яв-
ляется проукраинским полити-
ческим фанатиком. Вашингтон 
распространяет ложь, пытаясь 
скрыть, что политическое наси-
лие применяют его же активисты.

Не менее дикая история про 
Грузию. Там парламент принял 
вполне обычный для западного 
мира закон «О прозрачности ино-

странного влияния». Примерно 
такой же, но гораздо суровее –  
в США. Тем не менее это вы-
звало ярость как в Америке, так  
и в Европе. Его называют «про-
российским». А президент Грузии 
Саломе Зурабишвили, бывшая 
французская гражданка, нало-
жила на закон вето. Американцы 
уже вовсю грозят санкциями тем 
политикам, которые приложили к 
закону руку. Но всех переплюнул 
еврокомиссар Оливер Вархели.

– Как рассказал премьер Гру-
зии Ираклий Кобахидзе, в  раз-
говоре с ним он припугнул его 
мерами, которые могут при-
нять западные политики в слу-
чае преодоления вето на закон 
об иноагентах, напомнив о не-
давнем покушении на премье-
ра Словакии: «Вы видите, что 
 случилось с  Фицо, и вам следу-
ет быть очень осторожными». 
Угрозы, шантаж и насилие ста-
ли основой политики Вашингто-
на и Брюсселя. К  этому нель-
зя относиться легкомысленно, 
ограничиваясь лишь обсужде-
ниями и заявлениями. Каждый  
факт должен расследоваться,  
а виновные  – понести ответ-
ственность.

Будут ли последствия? По-
литологи предполагают, что на 
фоне угроз еврокомиссара Оли-
вера Вархели Братислава и  Бу-
дапешт в итоге могут выйти из 
 НАТО. Соломинка сломает спину 
верблюду.

ЗЕЛЕНСКИЙ – 
НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПОКУШЕНИЕ НА ФИЦО ПОВТОРИТСЯ?
МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин обсудил с Вячеславом Володиным 
взаимодействие депутатов и Правительства.
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 ■ Сфера перевозок, логи-
стика – кровеносная систе-
ма союзной экономики. И 
тут самое главное – не за-
буксовать в дороге.

Парламентарии решили не 
размениваться по мелочам 
и провели в Минске совмест-
ное заседание сразу четырех 
комиссий – по бюджету, на-
логам и финансовому рынку, 
промышленности и торгов-
ле, экономической политике 
и транспорту.

– Давайте собираться так 
чаще! Это и продуктивные ре-
шения, и экономия средств, – 
задал тон встрече модератор, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

Начали с транспортной те-
мы. Нужно упростить пере-
движение между странами: 
туристы и жители пригранич-
ных областей должны пере-
секать границу без лишних 
хлопот. Тем более календарь 

подсказывает: скоро сезон от-
пусков и турпоездок. К лету 
вовсю готовятся и отечествен-
ные авиа компании – напере-
бой заявляют о новых направ-
лениях.

– В декабре 2022 года мы до-
говорились о полетах по схеме 
«треугольник». Это возмож-
ность авиакомпании совер-
шать рейсы не только в дру-
гую страну, но и внутри нее. 
Способ позволяет увеличить 
количество региональных на-
правлений, – уточнил заме-
ститель министра транспор-
та России Дмитрий Зверев.

Цифры красноречивее лю-
бых слов. Россия организует 
полеты в страну-соседку по 
восьми маршрутам – в неделю 
выходит примерно 52 рейса. 
«Белавиа» развивает девять 
направлений с частотой 90 
рейсов в неделю. Быстро и 
комфортно можно долететь до 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Калининграда, Сочи, Екате-
ринбурга, Перми, Уфы, Ка-

зани, Пскова и Калуги. В от-
пускной сезон раз в неделю 
планируется вылет к берегам 
Каспийского моря: Минск – 
Махачкала.

Один из главных вопросов – 
субсидирование пассажирских 
авиаперевозок между Белару-
сью и Россией. Здесь важно 
создать равные конкурентные 
условия. Субсидии на переле-
ты внутри России есть давно. 
Но взять и перенести эту прак-
тику на Союзное государство 
не так-то просто. Председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по транс-
порту Евгений Москвичев 
привел такой пример:

– Профильным министер-
ствам до сентября нужно 
найти единую формулу и вы-
делять деньги из бюджетов 
России и Беларуси для суб-
сидирования цен на билеты. 
К примеру, из Москвы во Вла-
дивосток летают самолеты, 
стоимость билета не более 
трех тысяч российских руб-

лей. Все остальное субси-
дирует государство. Такой 
подход расширяет общение, 
развивает туризм, знакомит 
с историей.

Валерий Веренич, пер-
вый заместитель министра 
транспорта и коммуника-
ций Беларуси, заверил, что 
в наших странах востребова-
ны и железнодорожные пере-
возки:

– Между городами курси-
рует 26 поездов. С 2021 года 

наши столицы соединила «Ла-
сточка» с высоким уровнем 
комфорта.

– Может быть, еще россий-
ские города-миллионники на-
ладят новые маршруты с Бе-
ларусью? – поинтересовался 
Евгений Москвичев. – Время 
на раздумья – июнь – июль, 
чтобы в сентябре мы посмо-
трели, что еще запустить, и 
сразу сблизили тарифы. В Рос-
сии в этом году стоимость од-
ного километра в РЖД уже 
уменьшена.

С коллегой согласился 
Юрий Панфилов, замести-
тель председателя Комис-
сии Парламентского Со-
брания по транспорту, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышлен-
ности и торговле. Восполь-
зовавшись моментом, он пе-
редал пожелания от жителей 
Гомельского региона:

– Просят подкорректиро-
вать расписание на Ново-
зыбков  – время прибытия 
неудобное, нельзя построить 
маршрут так, чтобы за день 
решить бизнес-вопросы или 
встретиться с родными и ве-
чером вернуться домой.

В Беларуси парламентарии работали в режиме нон-стоп. По-
сле встречи четырех комиссий в Минске депутаты отправились 
в Витебск, где на следующее утро провели заседание Комиссии Парламент-
ского Собрания по промышленности и торговле и Комиссии Парламентского 
Собрания по аграрным вопросам. В фокусе внимания – вопросы создания 
равных условий работы производственных предприятий и сельхозпроизво-
дителей от Бреста до Владивостока.

Подробнее об этом – в следующем номере «Союзного вече».

Сергей Митин, председатель Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по промышленности и тор-
говле, рассказал о беза лаберной 
работе на местах. Так, Госкомитет 
по науке и технологиям Беларуси 
и Мин образования и науки России 
должны ежегодно отчитываться и 
предоставлять для рассмотрения в 
Совет Министров Союзного государ-
ства согласованные предложения по 
обновлению перечня приоритетных 
научно-технологических и инноваци-
онных программ и проектов.

Ведь сегодня союзные проекты 
способствуют импортозамещению, а 
это вопрос экономического суверени-
тета. Но, по словам парламентария, к 
делу подошли спустя рукава – спец-
перечень только дважды вносился на 
рассмотрение Совмина с 2017 года. 
Ведомства получили оценку неудов-

летворительно и до 14 июня должны 
актуализировать перечень.

Итогами двухдневного семинара 
по союзной собственности поделился 
Денис Кравченко, зампредседа-
теля Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической по-
литике, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по промышленно-
сти и торговле:

– В числе приоритетов – учет и рас-
поряжение имуществом, созданным 
в рамках Союзного государства. К 
концу года должны выйти на реше-
ние. Звучали предложения по поводу 
создания отдельного органа, кото-
рый бы управлял этим имуществом, 
ведь его количество увеличивается 
с каждым годом. А это укрепление 
единого экономического простран-
ства Союзного государства.

 ■ Бюджет Союзного государства 
в 2024 году значительно подрос.

Виктор Селиверстов проговорил про-
блемные моменты:

– По программам «Компонент-Ф» 
и «Военная инфраструктура» выполне-
ние мероприятий за 2023 год составило 
ноль процентов с российской стороны.

Оказалось, что из-за бюрократических 
проволочек на этот год финансирование 
из союзной казны на «Компонент-Ф» 
предусмотрено только на четвертый 
квартал этого года.

– Такой подход может очередной раз 
привести к нарушениям финдисципли-
ны, – сетовал Виктор Селиверстов.

Программа нацелена на создание но-
вых образцов лазерной техники, применя-
емой для обработки различных материа-
лов (в радиофотонике, высокоскоростной 
связи, термоядерном синтезе), и нашим 
странам во время санкционной войны 
нельзя упускать такие возможности.

Заместитель Госсекретаря, член 
Посткома Союзного государства 
Владимир Амарин выступил в роли 
казначея:

– По сравнению с 2023 годом долевые 
отчисления увеличены на 38 процентов. 

На 2024 год доходы – 6,97 миллиарда 
рублей, расходы – 5,72 миллиарда.

Средства направят на финансирова-
ние 37 мероприятий и пяти программ. 
Особое внимание – совершенствованию 
объектов военной инфраструктуры. Ее 
страны-союзницы будут совместно ис-
пользовать в интересах обеспечения 
региональной группировки войск.

Увеличили расходы на фестиваль 
«Молодежь – за Союзное государство», 
проект «Лечение граждан Беларуси 
и России с использованием протонной 
терапии», олимпиаду школьников Союз-
ного государства «Россия и Беларусь: 
историческая и духовная общность». 
Помогут ребятам, проживающим  
в ДНР и ЛНР. Кроме традиционных еже-
годных, будут и новые мероприятия: к 
80-летию со дня полного освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Алексей Кубрин 
рассказал, что утвержден проект по 
ремонту, реста врации, реконструкции 
и музеефикации Брестской крепости. 
Общий объем финансирования проекта 
в 2024–2026 годах составит 493 милли-
она 888 тысяч российских рублей.

ВОЕНКА ПОД ПРИСМОТРОМ АКЦЕНТЫ ПО ПОВЕДЕНИЮ НЕУД УРОК ВПРОК
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ПРЯМОЙ РЕЙС
К осени этого года 
прямых авиамаршрутов 
между городами 
Беларуси и России 
может стать больше.

Совместное заседание сразу четырех парламентских комиссий – случай исключительный.  
Но оно того стоило: обсудили проблемные вопросы Союзного государства всесторонне и комплексно.
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 ■ Чтобы наша общая каз-
на пополнялась доходами 
от результатов программ 
и проектов Союзного госу-
дарства, на семинаре при 
Парламентском Собра-
нии эксперты обсуждали, 
как навести порядок в во-
просах союзной собствен-
ности.

БУКСУЮЩАЯ 
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ
Встреча проходила в форма-

те мозгового штурма. Почему 
вопрос с союзной собственно-
стью решают так медленно? 
Последние годы он постоян-
но возникает на совещани-
ях и комиссиях, но со сторо-
ны кажется, будто с мертвой 
точки особо не двигается. Это 
только в рекламе «и пусть весь 
мир подождет». Чтобы акту-
альность научных разработок 
не устарела, нужна правовая 
база, формирующая понятные 
правила для желающих реали-
зовать прорывные идеи. Пора 
убирать барьеры, мешающие 
интеграции. Как это сделать, 
разбирались парламентарии, 
ученые, разработчики в Мин-
ске на семинаре «Собствен-
ность Союзного государства: 
вопросы организации учета 
и управления»

Тон встрече задал Виктор 
Селиверстов, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку:

– Более 95 процентов 
средств союзного бюджета 
уходят на финансирование 
совместных российско-бело-
русских программ, проектов 
и мероприятий. Объедине-
ние ресурсов и их скоорди-
нированное использование 
позволяют при финансовых 
вложениях обеспечивать воз-
рождение и развитие отдель-

ных производств и целых от-
раслей, рационально решать 
социально-экономические 
проблемы, проводя научно-
исследовательские, производ-
ственные, технологические, 
опытно-конструкторские, 
природоохранные работы.

Увы, вопросы управления 
союзных проектов – это уже 
притча во языцех. Парламен-
тарий рассказал, по какому 
магистральному пути надо 
дальше продвигаться:

– Есть решение Высшего 
Госсовета Союзного государ-
ства, которое предписывает 
в этом году создать алгоритм 
учета имущества и до 1 ян-
варя 2025 года провести его 
инвентаризацию. В наших 
странах разные подходы к 
учету имущества. Напри-
мер, в России учитываются 
только основные средства, а 
в Беларуси учитывают все, в 
том числе даже командиро-
вочные расходы.

Депутат привел нехитрую 
арифметику: на реализацию 
союзных проектов, программ 
и мероприятий потрачено 90 
миллиардов российских руб-
лей. Перспективные задум-
ки есть, разработок хватает, 
но пока нет алгоритма, как 
их учитывать. Важно создать 
единые подходы, чтобы не те-
рять прибыль.

ТОВАРНО-
ЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ
Сегодня в двух странах учет 

имущества ведется порознь. 
В Беларуси процедура запу-
щена с 2013 года. Ирина Тя-
глова, начальник главного 
управления распоряжения 
имуществом Госкомимуще-
ства, поделилась с коллегами 
наработками:

– С 1 июля 2022 года учет пе-
реведен на цифровые рельсы 
и ведется в едином реестре. 
Раньше данные вносились в 
ручном режиме, на бумаге, а 
потом сводилось в базу Excel. 
По последним сведениям, в 
качестве госзаказчиков вы-
ступают 18 республиканских 
органов госуправления, ис-
полнителями – около 500 ор-
ганизаций.

Эксперт рассказала, что 
в «базе данных» почти 900 ты-
сяч единиц Союзного государ-
ства. Это результат реализа-
ции больше 120 программ – в 
экономике, социальной поли-
тике, обороне, безопасности, 
космической сфере, медици-
не, сельском хозяйстве.

– Больше всего имущества 
числится за организациями, 
где госзаказчиками высту-
пают Минпром, МЧС, Гос-

погранкомитет, НАН, МВД, – 
уточнила Ирина Тяглова.

В СЕЙФ  
НЕ СПРЯЧЕШЬ
С вопросами интеллекту-

альной собственности еще 
сложнее. Бытовой пример: 
если драгоценности можно 
спрятать в сейф, деньги поло-
жить в банк, то как защитить 
нематериальный результат 
умственного труда? Специ-
альный представитель МИД 
России по вопросам Союзно-
го государства Виктор Соро-
кин привел опыт стран ЕАЭС:

– К основным направлени-
ям деятельности по развитию 
сферы интеллектуальной соб-
ственности, формированию 
новых наднациональных ин-
ститутов относится создание 
системы регистрации товар-
ных знаков, обозначение ме-

ста происхождения товаров, 
обеспечение эффективной 
таможенной защиты прав на 
объекты, развитие междуна-
родного сотрудничества.

Хоть западные страны 
и вставляют нам палки в ко-
леса, устраивая санкционный 
демарш, не стоит затенять 
и опыт ЕС в развитии инсти-
тута интеллектуальной соб-
ственности.

– Противника нужно знать, 
чтобы его победить. В запад-
ных странах два вида объ-
ектов: промышленная соб-
ственность – товарные знаки, 
изобретения. И худсобствен-
ность – авторские и смежные 
права. Думаю, к лучшим на-
работкам можно обратиться 
и в нашей работе.

Участники семинара также 
предложили разработать еди-
ную терминологию объектов 
интеллектуальной собствен-
ности, расширив ее с учетом 
современных реалий, созда-
ваемых ИИ и нейросетями.
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РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ

СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ – 2024

НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Совершенствование погранбезопасности 
Союзного государства»

«Совершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

«Модернизация объектов тылового 
обеспечения, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

Остальные посвящены совершенствованию информационных ресурсов, ликвидации 
последствий ЧАЭС, а также области здравоохранения.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ

В космической сфере 
«Комплекс-СГ»

В области  
микроэлектроники 
«Интелавто»

В области фотоники 
«Компонент-Ф»

Самые современные и своевременные идеи, прозвучавшие  
на семинаре Парламентского Собрания, должны лечь в основу 
методики учета и распоряжения союзной собственностью.
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 ■ Противоречия закра-
лись в самые основы.

Парламентарии встретились 
с учеными, которые работают 
над союзными программами, 
в том числе в сфере АПК и кос-
моса, где достижения Белару-
си и России особо впечатляют.

Космос – одна из тех наукоем-
ких сфер, где сотрудничество 
идет особенно активно. И это 
неудивительно: в звездной об-
ласти наши страны – среди ми-
ровых лидеров. Завершилась 
программа «Мониторинг-СГ» 
по разработке материалов для 
освоения космического про-
странства. Василий Гурский, 
главный ученый секретарь 
НАН Беларуси, обозначил бо-
левые точки. По его словам, 
при разработке программно-
аппаратных комплексов для 
моделирования условий на ор-
бите белорусская сторона соз-
дала чувствительные элементы 
датчика из наноструктурных 

материалов с  уникальными 
свойствами, а российские кол-
леги отвечали за конструкцию 
устройства, его изготовление 
и наладку:

– Загвоздка в том, что наши 
страны не могут передать друг 

другу в безвозмездное поль-
зование имущество, создан-
ное по программе, с правом 
владения, пользования и рас-
поряжения.

Предприятия находятся под 
юрисдикцией разных госу-

дарств. Это значит, что вер-
нуть продукцию необходимо 
в неизменном виде. Но при ис-
пытаниях техника может ви-
доизмениться. Эти элементы 
стоят на учете у белорусской 
стороны и назад в работоспо-
собном виде уже не вернутся. 
В противном случае это по-
требует демонтажа самого 
датчика – по сути, придется 
разбирать созданное ноу-хау. 
Такое противоречие не позво-
ляет в полной мере коммер-
циализировать полученные 
результаты.

Без решения таких шерохо-
ватостей говорить о серьезной 
интеграции научных исследо-
ваний невозможно. Ученый 
привел и «земной» пример. 
Старт программе «Иннова-
ционное развитие производ-
ства картофеля и топинамбу-
ра» был дан еще в 2013 году. 
Проект перспективный, укре-
пляющий нашу продбезопас-
ность. Ученые в пробирках вы-

ращивали улучшенные сорта 
картофеля и топинамбура, а 
затем пересаживали их в от-
крытый грунт. Особое внима-
ние – разработке технологии 
производства и переработки 
топинамбура, формирование 
рынка продуктов здорового 
питания из этой культуры.

– Увы, трудности возникают 
и при передаче научно-техни-
ческой продукции, созданной в 
рамках уже завершенных про-
ектов. Так, по агропрограмме 
изготовлен комплект обору-
дования для производства ва-
куумированного картофеля и 
топинамбура. Размещается он 
на площадке соисполнителя. 
Для окончательного запуска 
необходимо передать разра-
ботанное оборудование на 
баланс соисполнителя, но по 
документам это невозможно.

Такой подход, который на-
блюдается не один год, по мне-
нию депутатов, недопустим.

 ■ Новые времена требуют нового 
подхода.

– Вопросы собственности возникали 
на протяжении развития всей цивилиза-
ции. Если не углубляться в историю, мы 
никогда не решим задачи, возникающие 
для развития Союзного государства, – 
считает Александр Савенков, дирек-
тор Института государства и права 
Российской академии наук, член-
корреспондент РАН. – Новые време-
на требуют нового подхода. Право – это 
наука будущего. Нужно опираться на 
те концептуальные вещи, которые вы-
работаны человечеством, их нельзя 
нарушать. Двигаться вперед, с оглядкой 
на консервативное прошлое.

Эксперт напомнил, что за прошедшие 
четверть века нам вместе многое уда-
лось сделать: реализуются масштабные 
совместные проекты в торгово-эконо-
мической, гуманитарной, научно-техни-
ческой и других отраслях, расширяется 
межрегиональное взаимодействие:

– Наверное, самый главный вопрос: 
что еще каждое из государств гото-

во внести в общее пространство? По-
смотрите, наши братские народы на 
местах давно решили вопрос союзной 
собственности. Весь Центральный округ 
и дальше наполнены белорусской про-
дукцией, трикотажем и другими това-
рами. Мы десятилетиями реализуем 
союзный потенциал.

Также эксперт напомнил, что недав-
но Президент Беларуси встретился с 
губернатором Магаданской обла-
сти России Сергеем Носовым. Так 
за десять тысяч километров от Мин-
ска запланировано открытие магазина 
с белорусскими товарами, где будут 
представлены мебель, текстиль, ков-
ры, обувь, бытовая химия, косметика 
и другие товары.

На встрече союзные парламентарии 
не раз отмечали важность создания 
условий для перехода субъектов хозяй-
ствования Беларуси и России к более 
тесным формам регионального взаи-
модействия, использования научно-
технических и производственных ин-
теграционных связей регионов двух 
государств.

Виктор НИКОЛАЙКИН, член 
 Комиссии Парламентского Собра-
ния по экономической политике:

– Мы с коллегами работаем, чтобы 
унифицировать законодательства на-
ших стран в части возможности эф-
фективного взаимодействия, в том 
числе в вопросах собственности. 
Вопрос непростой и многогранный, 
включающий моменты организации, 
учета, управления. Поэтому мы также 
смотрим, насколько совместимы зако-
нодательства наших стран. Ведь при 
различиях возникают точки несопри-
косновения в вопросах эксплуатации 
собственности. Важно выработать со-
вместный алгоритм решений по дан-
ному вопросу.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания 
по экономической политике:

– За время союзного строительства 
было реализовано около сотни проек-
тов. И сейчас пришло время провести 
инвентаризацию, чтобы определить-
ся, какая собственность принадле-

жит Союзному государству. Вопрос 
непростой. В наших странах законо-
дательства разнятся, и если мы не 
сбалансируем важные моменты, то 
запутаемся еще больше.

Ведь собственностью должен кто-то 
управлять, для этого требуется опре-
деленная структура. Кто-то ее должен 
регистрировать, вносить изменения, 
лицензировать. Не обойтись и без ар-
битражного суда, ведь многие вопро-
сы находятся в экономической сфере.

Меня немного озадачили выступле-
ния некоторых коллег, которые смотре-
ли на наш союз с точки зрения третьего 
элемента: Россия, Беларусь и Союзное 
государство. От такого подхода нужно 
уходить. И еще. Например, построили 
мы на деньги из общей казны предпри-
ятие, допустим, на российской земле. 
А по нашему законодательству налоги 
нужно платить по месту расположения. 
Но кто должен это делать? Ведь мы 
строили завод в складчину. Вопрос 
проблемный, которые также требует 
взвешенного решения.

ТРЕТИЙ ЭЛЕМЕНТ? В ТЕМУ

КОСМИЧЕСКИЕ ПРОСТОРЫ И ВАКУУМНАЯ КАРТОШКА

В РЕГИОНАХ САМИ РАЗОБРАЛИСЬ
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С НЕБЕС НА ЗЕМЛЮ

НЕ СТОЯТ 
НА МЕСТЕ

Наукоемкие проекты 
должны масштабироваться 
и приносить прибыль.

ЕСТЬ ПРИМЕРМАСШТАБЫ НЕ ПУГАЮТ
 ■ Эта тема в фокусе внимания руко-

водства двух стран.

До января нынешнего года во-
прос о распоряжении совместным 
имуществом так отчетливо и ясно 
не ставился никогда.

– Мы начали работу по инвен-
таризации в соответствии с по-
ручениями Владимира Путина 
и Александра Лукашенко, – гово-
рит Государственный секретарь 
Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев. – Уже велись дискуссии между 
Росимуществом и Госком имуществом Бе-
ларуси, министерствами финансов двух 
стран. Эта работа столь масштабная и столь 
серьезная, что нельзя отнестись к ней фор-
мально. Ведь мы приступаем к инвентариза-
ции всего имущества Союзного государства.

Перед глазами уже есть примеры эф-
фективно работающих наднациональных 
структур:

– Интеграция не на словах, а на деле 
углуб ляется. Так, у нас создан Таможенный 
комитет Союзного государства. Когда шли 

об этом разговоры в 2018 – 2020 го-
дах, у всех были если не сомнения, 
то точно определенные тревожные 
чувства. Сможем ли мы достигнуть 
полной открытости в диалоге тамо-
женных служб, прослеживаемости 
передвижения грузов от Бреста  
до Владивостока? Как будет рабо-
тать единая пломба, которая на-
вешивается на контейнеры, при-

ходящие из других стран? Все это успешно 
решили.

Следующий шаг в интеграции – надна-
циональная налоговая система.

– Казалось бы, такие чувствительные, 
вполне закрытые системы сегодня откры-
ваются в рамках Союзного государства. 
Это поддерживает и подтверждает принцип 
равноправия наших стран, – считает Дми-
трий Мезенцев.

БЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По следам первопроход-
цев.

Никогда еще союзные депу-
таты не забирались на свои 
заседания так далеко. Да, 
были Оренбург и Челябинск, 
но тут-то уже не Приуралье, 
а Сибирь. Три часовых пояса 
от Москвы и Минска: вылетел 
рано утром, прилетел к ужи-
ну.

УСПЕТЬ ДО ПОБЕДЫ
Омск – город культурный, 

одних театров пятнадцать на-
считал (драматический  – тот 
вообще старейший в Сибири), 
музеи Врубеля, Достоевско-
го (один тут родился, другой 
отбывал каторгу), и  с  ам-
бициями все в порядке, как 
и положено «миллионнику». 
В ближайшие год-два хочет 
стать культурной столицей 
всей России. Когда-то же 
страна прирастала землями 
и природными богатствами 
Сибири. Теперь и культурой.

Омск и на просторах Со-
юзного государства не зате-
рялся. Местный хор – частый 
гость на «Славянском базаре 
в Витебске», Омская филармо-
ния дружит с белорусской. Со-
трудничают по линии вузов.

Престиж гуманитарной сфе-
ры в Союзном государстве 
растет, она больше не Золуш-
ка на побегушках. Ей посвятят 
два правительственных часа: 
на ближайшей сессии Парла-
ментского Собрания обсудят 
состояние дел в науке и обра-
зовании, а на следующей от-
читываться будут Минкульты.

Грядущий год – празднова-
ние 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, 
напомнила член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова:

– Поэтому мы все объекты, 
которыми сейчас занимаемся, 
должны в этот год завершить 
и открыть.

Например, скульптурную 
композицию «Монумент Во-
ину-победителю» для мемо-
риала «Северный фас Курской 
дуги». Проект прошел долгий 
путь. Первая часть мемориала, 
входная группа, была открыта 
в прошлом году – к 80-летию 
победы в Курской битве. Те-
перь нужно его завершить.

– Это миллиардный проект, 
но из союзного бюджета за-
прашиваем 306 миллионов 
рублей. Главы наших прави-
тельств одобрили, – сообщила 
Ольга Германова.

Сейчас, по словам замести-
теля Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, 
работы уже начались:

– Вчера была на Курской ду-
ге. Снимают грунт.

С остальными проектами 
все не столь благостно. Так, 
заявка на создание инфоцен-
тра экскурсионного обслужи-
вания мемориала «Тростенец» 
буксует, потому что финан-
сирование по правилам не 
может превышать 500 мил-
лионов руб лей. Но посчитали 

смету, и оказалось, что она 
чуть выше этой планки. Раз-
ницу теперь будут покрывать 
из внебюджетных расходов, 
но их надо еще найти.

Во многих случаях сроки по-
дачи заявок не соблюдаются.

– Не все еще подано так, 
как надо, согласно инструк-
циям, которые придумал 
какой-то чиновник, умная 
голова. Слишком большой 
там наворот, и творческим 
людям трудно иногда. На-
до упрощать подходы. Речь 
ведь идет о культуре, – счита-
ет председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев.

НЕТ ФУД-КОРТОВ  
И ОПЕН-ЭЙРОВ
«Славянский базар в Ви-

тебске» пройдет в этом году 
с 11 по 15 июля. В программе 
Дней Союзного государства 
на фестивале – четыре про-
екта: главный – это концерт 
«Народное братство дороже 
любого богатства» в Летнем 
амфитеатре. Второе меро-
приятие – праздник народной 
культуры и традиций в фор-
мате опен-эйр на Пушкинской 
площади в Витебске: тут и 
промыслы, и готовка тради-
ционных блюд.

Привезут в Витебск мюзикл 
«Сказка о царе Салтане» ком-
позитора Александра Зацепи-

на. 98-летний маэстро тоже 
должен приехать на фести-
валь.

Завершит программу кон-
церт классической музыки. 
Будет и сольное выступление 
знаменитого пианиста Дени-
са Мацуева – два года назад 
он уже играл перед витебской 
публикой.

 ■ Важнейшие элементы 
цитадели Бреста нужно 
подновить.

На днях Председатель 
союзного Совмина Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление о проекте Союзно-
го государства «Капитальный 
ремонт, реставрация, рекон-
струкция, музеефикация со-
оружений Брестской крепо-
сти». Это уже второй этап 
работ в легендарной цитаде-
ли. Проект рассчитан на три 
года, начало реализации – 
2024-й. На него выделено из 
союзной кубышки 493,8 млн 
российских рублей.

Реконструкции, по словам 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Дмитрия Мезен-
цева, подлежит главный мо-
нумент «Мужество», входная 
группа «Звезда», Северные 
ворота, Южные и Юго-запад-
ные казармы. Но очень важно, 
на его взгляд, что в названии 
документа сохранено слово 
«музеефикация».

– Экспозиция будет обнов-
ляться, станет более интерак-
тивной. Мы во взаимодей-
ствии с рядом музеев Москвы 
и российских регионов попол-
ним эту коллекцию, – заявил 
Дмитрий Мезенцев.

Также реконструкция кос-
нется моста в цитадель со сто-
роны Предвходной площади, 
помещений у Главного входа, 
руин 44-го стрелкового полка, 
в северной части цитадели и 
у Музея обороны, порохово-
го погреба № 1 Кобринского 
укрепления и наружного вала 
Восточного форта.

 ■ В столицу Беларуси омичи до-
бираются на перекладных.

Это только кажется, что между Ом-
ском и Минском – ну очень большое 
расстояние, три тысячи километров 
как-никак. Если копнуть чуть глубже 
в историю, то легко найдешь общие 
корни. Например, один из создателей 
отдельного корпуса внутренних стра-
жей (сейчас это Рос гвардия. – Прим. 
ред.) и первый генерал-губернатор  
Западной Сибири Петр Капцевич (на-
ходился он как раз в Омске) считал 
себя белорусом. Хотя его пытались 
приписать то к полякам, то к мало-
россам.

Нынешний глава Омской области Ви-
талий Хоценко контактами гордится. 
Беларусь занимает четвертое место 
во внешней торговле региона после 
Казахстана, Китая и Турции.

– Мы постоянно работаем над по-
иском новых направлений сотрудни-
чества и точек пересечения наших 
интересов не только в экономике. 
В марте мы большой делегацией по-
бывали с рабочей поездкой в Респу-
блике Беларусь, у  нас состоялась 
встреча с  Президентом Александром 
Лукашенко. Были в Хатыни, и честно 
скажу: есть чему поучиться у белору-

сов. Очень эмоциональное место. В 
сегодняшних обстоятельствах очень 
важны взаимная поддержка и взаимо-
понимание братских народов, – при-
знался губернатор.

А уже в начале мая омичи принимали 
у себя делегацию Минской области. 
Тогда же провели хоккейный матч меж-
ду сборными наших стран. Новенькая 
омская арена собрала аншлаг.

Отвечает за контакты Омска с Бела-
русью Минская область. Планируют, 
например, регионы создать химиче-
ский кластер. Скорее всего, по образ-
цу «Омск Карбон Могилев» – круп-

нейшего производителя технического 
углерода. Скоро в городе на Иртыше 
должен открыться и магазин белорус-
ского текстиля. Поэтому задача сейчас 
как можно быстрее наладить прямое 
авиасообщение с Минском. Тем более 
что аэропорт в Омске в черте города – 
пятнадцать минут, и ты в центре. Пока 
ни у одного региона Сибири прямого 
рейса с Беларусью нет.

– Вот мы себе взяли вопрос в прора-
ботку и очень хотим, чтобы у нас такой 
рейс со следующего года появился. Ра-
ботаем вместе с белорусской стороной 
и подыскиваем авиакомпанию, которая 
бы смогла летать напрямую без пере-
садок, – отметил Виталий Хоценко.

НАПРЯМУЮ В МИНСК

ПАМЯТЬ

КРЕПОСТЬ  
НЕ СДАЕТСЯ,  
А РЕМОНТИРУЕТСЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ПРИРОСЛИ СИБИРЬЮ
Перед началом заседания депутаты возложили цветы  
к мемориалу «Вечный огонь».

Народные танцы никогда не выйдут 
из моды на «Славянском базаре». 
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гается критике, в частности, националь
ный суверенитет. Он объявляется адепта
ми глобализма безнадежно устаревшей 
формой политического устройства, пре
пятствующей объективным мировым 
тенденциям. Утверждается, что совре
менная экономика, построенная на ос
нове международного разделения труда, 
по определению не может умещаться в 
нацграницах и должна быть транснацио
нальной. Однако тут, как, впрочем, и 
в глобализме вообще, сокрыт двойной 
стандарт. Строгость и обязательность 
теории обращена вовне, к странам не
Запада, но она значительно мягче в кон
тексте внутреннего пользования.

Как показывает опыт, 
в том же ЕС вовсе не со-
бираются демонтировать 
госсуверенитеты и связан-
ные с этим национальные 
интересы, ценности и при-
оритеты. Более того, под 
различными предлогами, 
в частности борьбы с меж-
дународным террориз-
мом, укрепляются позиции 
стран в сфере националь-
ной безопасности, тогда 
как аналогичные процес-
сы на постсоветском про-
странстве или в арабском 
мире объявляются чем-то 
чуть ли не постыдным.

Еще один любимый конек от 
Брюсселя до Вашингтона – «пра

ва человека». Для США, актив
но выстраивающих глобальный 

мир, «нарушения прав человека» 
играют роль повода, позволяю
щего вмешиваться во внутрен

ние дела других стран и при
водить в действие механизм 
демонтажа национального 

суверенитета. Другими сло
вами, ущемленные права 
человека почти никого не 
интересуют сами по себе, 
но являются средством их 
политической эксплуата

ции.
Как отметил бывший кан

цлер ФРГ Гельмут Шмидт, 
«ключевое понятие «права 

человека» используется неко
торыми политиками, в осо
бенности в США, в качестве 
боевого клича, агрессивного 
инструмента внешнеполи
тического давления. Причем 
делается это выборочно: по 
отношению к Китаю, Ирану 
или Ливии, но никогда при

менительно к Саудовской 
Аравии, Израилю». Разу
меется, это не означает, 
что защита прав человека 
не заслуживает внимания 
общественности. Но суть в 

том, что смысл этих «за
щитных механизмов» в 
контексте глобальной 

идеологии оказался 
до неузнаваемости 
трансформирован
ным, искаженным и 
даже оболганным. 

В итоге многие прин
ципы неолиберализма 
дают простор ничем не 

стесненному расизму.

Олег РОМАНОВ, депутат Палаты  
представителей, доктор философских наук

 ■ Беларусь не пошла по пути, который нам навязывал 
Запад. Речь прежде всего о проведении шоковой 
терапии и предоставлении бесконтрольности действий 
так называемым неправительственным организациям, 
через которые раскручиваются «цветные революции». 
Что в основе глобализма?

НЕ ПЕРЕХОДЯ 
НА ЛИЧНОСТИ
Неолиберализм не является продол

жением классического либерализма, 
который на ранних этапах своего раз
вития отстаивал необходимость фор
мирования национальных государств. 
Нынешние продолжатели этого по
литтечения, занимающие, кстати, 
ключевые посты в международных 
влиятельных структурах, стремятся 
свести к минимуму роль правительств. 
И если раньше индивидуальность по
ощрялась, а первичной среди всех прав 
и свобод считалась именно свобода 
совести, то сейчас целенаправленно 
ослабляется национальнокультурная 
идентичность с целью нивелирования 
различий в сознании потребителей.

Например, один из самых известных 
консультантов по бизнесу Кениче Омае 
приветствует «калифорнизацию» вку
сов, в результате которой происходит 
формирование «глобальных потреби
телей… во многих отношениях более 
похожих друг на друга, чем на своих 
соседей, не ориентирующихся на гло
бальные ценности, и даже более чем на 
своих родителей и дедов». Тем самым 
основное различие между классиче
ским либерализмом и его современной 
ветвью состоит в том, что «нынешний 
вариант» абсолютизирует экономиче
ское начало в ущерб всем остальным.

Здесь кроется немаловажный па-
радокс: «естественные экономиче-
ские законы» требуют принуждения 
для своего функционирования. По-
этому так часто идет речь об аме-
риканской доминанте.

Дж. Сорос прямо писал о том, что 
гегемонизм США есть гарантия успеш
ного протекания глобальных транс
формаций. Ему вторил Генри Киссин
джер, утверждая, что главным актором 
преобразований в мире являются Со
единенные Штаты, которые и есть 
образец для подражания. А так как у 
других стран отсутствуют «реальные 
альтернативы», то движение в рамках 
американской модели становится не
избежным.

КТО ВИНОВАТ 
В БЕДНОСТИ?
Такие необходимые меры, как инве

стиции в общественный сектор, под
держание базовой инфраструктуры, 
стимулирование производства, заня
тости и внутреннего спроса, ставят
ся под сомнение неолиберальными 
идеологами. Еще одной важнейшей 
чертой данной доктрины является от
каз от этического измерения научной 
и политической рациональности, что 
выражается в отсутствии чувства вины 
перед жертвами социальных транс
формаций, проведенных по их рецеп
там. Очевидные и вопиющие формы 
социальной деструкции объявляются 
«перегибами на местах», а такие по

следствия, как деин
дустриализация, де
градация природной 
среды, разрушение соц
инфраструктуры, просто 
игнорируются.

Известный эконо
мист Дж. Сакс вот как 
объясняет причины 
бедности в некоторых 
странах: дело не в том, 
что одни регионы путем 
неэквивалентного обмена 
извлекают общественный 
продукт у других, а в том, 
что существуют «регио
нальные различия тем
пов роста». Зато, по его 
утверждению, бедные го
сударства повинны в вар
варском использовании 
природных ресурсов, хотя 
это объективно является 
следствием нищеты. Так 
же рассуждает еще один 
апологет трансформаций 
по американскому образцу 
Дж. Бхагвати. Он видит ви
новником негативной экономи
ческой и экологической ситуации 
в некоторых странах их элиту. Но 
она, как правило, является нижним 
уровнем глобальной элиты и про
водником ее интересов на местах.

Неолиберализм стал идеологией 
современного глобализма. Какие его 
основные лозунги? Прежде всего – мо
раль успеха. Она прямо и недвусмыс
ленно противопоставляется коллекти
визму и связанным с ним ценностям.  

Вот и получается, что чело-
век – это «разумный эгоист», 
повсюду преследующий свои 
частные и, как правило, корыст-
ные цели. Коллективные нор-
мы он берет в расчет лишь в 
том случае, если они выгодны 
ему лично. Другими словами, 
не гражданин для общества, 
а общество для гражданина.

Однако теория антропосоциогенеза 
убедительно показывает, что станов
ление и развитие личности происхо
дит только внутри социума, и  потому 
потребности и мотивы ее являются 
продуктом культуры, а не природы. 
Но самое главное заключается не в 
этом. А в принципе потворствования 
«сильным» – наглым, беспринципным, 
тем, кто «не стесняется». Если все это 
никак не ограничивается культурой, то 
общество стремительно скатывается в 
социалдарвинизм и новое варварство.

ДЕМОНТАЖ 
СУВЕРЕНИТЕТА
Сегодня продвигается в мире и идея 

«открытого общества». Этот принцип, 
несмотря на свою популярность и ка
жущуюся определенность, достаточно 
сложен и противоречив. Здесь подвер

КОГДА СИЛА         ЗАМЕНЯЕТ ПРАВО

В ЧЕМ ОПАСНОСТЬ  
ИДЕЙ  
НЕОЛИБЕРАЛИЗМА  
И ЧТО СКРЫВАЕТСЯ  
ЗА ВЫВЕСКОЙ 
«ОТКРЫТОЕ  
ОБЩЕСТВО»

ПАРАЛЛЕЛИ
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Павел РОДИОНОВ

 ■ Чтобы у россиян были в холодиль-
нике яйца, белорусы отправляют со-
седям полезный продукт. Делятся 
и курятиной.

СТАВКИ НА ПОСТАВКИ
Пока американцы и европейцы 

кормят своих граждан баснями, на 
полках магазинов Союзного государ-
ства –  изобилие товаров. Да, сбои с 
поставками отдельных продуктов слу-
чаются, но мы всегда подставляем друг 
другу плечо.

Сейчас уже многие и не вспомнят, 
что перед Новым годом был дикий 
ажиотаж – с прилавков пропали яй-
ца, а те, что остались, стоили крайне 
дорого. Волнующий вопрос подняли 
аж на прямой линии с Владимиром 
Путиным.

Эксперты назвали целый ряд причин, 
которые как снежный ком накаплива-
лись постепенно. Среди них – сильная 
зависимость от импортных поставок 
у птицефабрик, огромный рост затрат, 
особенно в холода. Да и птичий грипп 
подкосил хозяйства в некоторых реги-
онах.

Проблему решили. Пришлось заво-
зить палеты даже из Азербайджана 
и Турции. Помогли и белорусы. У нас 
с продукцией птицеферм проблем не на-
блюдается. Выступая на саммите  ЕАЭС, 
Александр Лукашенко упомянул, что 
Беларусь почти на сто процентов обе-
спечена продуктами собственного про-
изводства, перечисляя список, упомя-
нул и куриные яйца.

Президент России намек понял:
– Поставьте нам немножко! Не жад-

ничайте.
В Россию поехали сотни фур.

А ИМ ВСЁ МАЛО!
Это уже история.
– Яйца есть? – поинтересовался Алек-

сандр Лукашенко на открытии Первого 
национального торгового дома в Мин-
ске.

Ответили, что достаточно.
– Так надо Путину перекинуть!
– Мы россиянам поставляем, но им все 

мало. Семьдесят процентов у нас – это 
внутренний рынок и тридцать – экс-
порт. Половина из него идет в Россию, 
остальное в Китай и постсоветские стра-
ны, – ответили производители.

По словам министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Беларуси 
Сергея Бартоша, белорусскому рынку 
хватает 140 миллионов яиц. По сло-
вам главы ведомства, в Беларуси са-
мообеспечение по важному продукту 
составляет 120–125 процентов от по-
требности. В стране производится яиц 
вполовину больше, чем способны съесть 
белорусы. За первый квартал произве-
ли больше 895 миллионов штук яиц. 
Объемы выпуска этой продукции ра-
стут быстрее, чем по другим основным 
группам. Потому что огромный спрос 
в России.

В Россельхознадзоре привели колос-
сальные цифры: с начала года Беларусь 
поставила 171 миллион штук яиц. По 
сравнению с 2023-м цифры выросли 
втрое.

На производстве яиц в республике 
специализируются около двадцати 

структур. Крупнейшие птицефабрики 
в Минске, Солигорске, Барановичах, 
Городке. Развитие птицеводческой от-
расли входит в белорусскую Госпро-
грамму развития аграрного бизнеса 
на 2020–2025 годы.

Россия входит в топ-10 стран с наи-
большим потреблением яиц, размеща-
ясь на шестом месте по производимости 
полезного продукта. Работают около 
пяти тысяч птицефабрик. По итогам 
2022 года топ-20 выпустили 15,4 мил-
лиарда яиц. Рейтинг производителей 
«Росптицесоюза» показал, что лидером 
среди компаний в 2022 году стала «Пти-
цефабрика Синявинская» – больше 1,61 
миллиарда.

По прогнозам экспертов, потребление 
яиц в стране к 2025 году увеличится 
на четыре процента, до 320 штук на 
человека в год. Так что и россиянам, 
и белорусам придется еще наращивать 
производство.

 ■ На Западе остро по-
чувствовали, что такое 
дефицит определенных 
продуктов питания, рост 
цен на корма, топливо, 
удобрения. У наших стран 
давно выработан «продо-
вольственный иммуни-
тет».

Союзные программы в сфе-
ре АПК предлагают различ-
ные ноу-хау для развития 
сельского хозяйства: от ин-
теллектуальных ферм до соз-
дания единой инновацион-
ной образовательно-научной 
платформы.

– Важнейший партнер для 
развития нашего АПК – Рос-
сия. Была одобрена концеп-
ция Единой аграрной поли-
тики Союзного государства. 
Сельское хозяйство – одна 
из стратегических отраслей 
экономики двух стран. В фун-
даменте продбезопасности 
Союзного государства – вза-
имная торговля Беларуси и 
России, когда более поло-
вины белорусского экспорта 
формируется на рынке наших 
ключевых партнеров. Наши 
продукты питания – излюблен-
ный бренд для россиян, – уве-
рена Валентина Богатырева, 

доктор экономических наук, 
профессор, ректор ВГУ име-
ни Машерова.

По словам эксперта, модер-
низация и техническое пере-
вооружение сельхозоргани-
заций привели к отличным 
результатам:

– Мы достигли наиболее 
высокого уровня самообеспе-
ченности продовольствием в 
ЕАЭС – 96 процентов. А по 
отдельным группам продук-
тов он значительно выше: по 
молочной продукции – 266,9, 
маслу растительному – 220, 
сахару – 141, мясу – 133,2, 
яйцам – 125,6, картофелю – 
112,3 процента.

Наши страны укрепили эко-
номический суверенитет.

– Озвученные намерения 
Минска и Москвы произво-
дить продукт на базе новых 
технологий обеих стран фор-
мируют реальную основу для 
сохранения и развития нашей 
безопасности. Этот процесс 
касается разных сфер: био-
логии, космоса, машинострое-
ния, микроэлектроники и дру-
гих. Правительства двух стран 
согласовали шестнадцать им-
портозамещающих проектов 
на восемьсот миллионов дол-
ларов.

 ■ Недостатка недорогого 
и диетического мяса тоже 
быть не должно.

После распада СССР наши 
страны столкнулись с резким 
падением сельхозпроизвод-

ства. Многие вспомнят, как в 
начале 1990-х стояли в оче-
редях за «ножками Буша». В 
начале 2000-х в России произ-
водили меньше миллиона тонн 
мяса птицы, сейчас – больше 
пяти. В последние месяцы рост 

спроса произошел на фоне 
общего подъема цен на про-
довольствие. Из того, что еще 
«накопилось», – недостаток 
сотрудников на птицефабри-
ках, нарушение логистических 
цепочек, увеличение стоимо-
сти кормов, болезни птиц.

В Беларуси за 2022 год про-
извели больше 1,7 миллиона 
тонн мяса скота и птицы. Мог-
ли бы больше, но в 2021-м под-
вела погода, была нехватка 
комбикормов.

– В конце прошлого года 
поставили в Россию около 12 
тысяч тонн мяса курицы. При 
этом на внутреннем рынке ни 
в чем недостатка не наблю-
дается, – рассказал Сергей 
Бартош.

Прагматизма, креатива 
и  ориентации не только на 
внутреннего потребителя, но 
и на развитие экспорта у бе-
лорусских сельхозпроизводи-
телей хоть отбавляй. По сло-
вам  министра, в тесной связке 
работают Минсельхозпрод 
и МАРТ:

– Мы постоянно проводим 
совещания и встречи с пред-
ставителями как торговых се-
тей, так и производителей. Не-
достает какой-то продукции? 
Оперативно решаем вопросы.

Цены на яйца в России упали, 
но на старые величины не выш-
ли. Десяток первой категории, 
если сильно постараться, можно 
найти за 82 российских рубля. 
Но в основном магазины пред-
лагают по 120–150 рублей.

В Минске за десять штук с Со-
лигорской птицефабрики просят 
95 российских рублей. Средняя 
цена – около 89 руб лей. Самые 
дорогие – девять яиц в крафто-
вой упаковке от кур, «которые 
не жили в неволе, а были на сво-
бодном выгуле», – 135 рублей.

ПОПАДАНИЕ ПРЯМО В ДЕСЯТОК

ПОСЧИТАЛИ

НЕ ОТХОДЯ  
ОТ КАССЫ

Яйца под занавес прошлого года оказались в топе 
самых быстро дорожающих продуктов в России.

В МАГАЗИНАХ КУРИЦА – НЕ ПИЦЦА
И НА СТОЛЕ МЕНЮ НА ЗАВТРА

УРОЖАЙНАЯ ПОРА

Самая полезная 
птица на свете.
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 ■ Двусторонняя комиссия 
по координации сотрудниче-
ства между Беларусью и Ал-
тайским краем провела свое 
заседание в Минске.

В центре внимания такие сфе-
ры, как промышленность, агро-
промышленный комплекс, наука 
и образование, транспорт, ЖКХ, 
строительство, спорт, туризм, са-
наторно-курортное оздоровление, 
культура.

По данным статистики, более 
20 промышленных предприятий 
Алтая сотрудничают с компания-
ми из Беларуси в области импор-
тозамещения и промышленного 
сотрудничества. В 2023 году това-
рооборот между Беларусью и Ал-
тайским краем увеличился на 2 % 
по сравнению с 2022-м, достигнув 
отметки 108,2 млн долларов, при 
этом экспорт увеличился на 3,7 % 
и составил 48 млн.

Губернатор Алтайского края Вик-
тор Томенко сделал акцент на на-
правлениях сотрудничества, кото-
рым прежде Беларусь и Алтай не 
уделяли должного внимания. Речь 

идет о взаимодействии в части 
использования беспилотной лета-
тельной авиации для гражданских 
целей, в том числе в сельском хо-
зяйстве, сотрудничестве в системе 
образования и природоохранной 
деятельности, внедрении опыта 
белорусской промышленности по 
созданию комплексов по перера-
ботке твердых коммунальных отхо-
дов. По мнению Виктора Томенко, 
углубление взаимных контактов и 
их выход на более высокий уровень 
позволяют рассматривать и воз-
можность прямого авиасообщения 
между Минском и Барнаулом. Гу-
бернатор пообещал уделить вни-
мание закупке пожарной техники и 
аварийно-спасательного оборудо-
вания белорусского производства.

По итогам заседания подписан 
протокол 9-го заседания двусто-
ронней комиссии по координации 
сотрудничества между Беларусью 
и Алтайским краем России и плана 
мероприятий на 2024–2026 годы 
по реализации соглашения между 
Правительством Беларуси и ад-
министрацией Алтайского края о 
торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотруд-
ничестве от 22 октября 2014 года.

СТАНЕМ БЛИЖЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Солдат угнал танк ВСУ 
и перешел на сторону Рос-
сии.

Чем отличаются российский 
летчик Максим Кузьминов, уг-
навший самолет Ми-8 на тер-
риторию Украины, и украин-
ский танкист Максим Лихачев, 
который прямо на танке Т-64 
переехал линию соприкосно-
вения, влившись в ряды рос-
сийской армии?

Тем, что первый – подонок, 
предавший свою страну и под-
ставивший под пулю боевых 
товарищей. А второй – русский 
человек, волею трагических 
обстоятельств оказавшийся 
под гнетом укронацистского 
режима.

39-летний Максим – уроже-
нец Сватово, что на террито-
рии Луганщины. Какое-то вре-
мя жил в Польше, но Европа 
оказалась вовсе не пряником. 

Когда вернулся, его сразу за-
гребли в армию.

Лихачеву довелось послу-
жить в четырех бригадах, 
каждая из которых понес-
ла колоссальные потери. И 
однажды решил, что с него 
хватит. Об угоне танка рос-
сиян предупредил заранее.  
По предварительной догово-
ренности, во время движения 
поднял дуло вверх, чтобы его 
сразу опознали. А украинцы 
ничего даже не заподозрили – 
подумали, что машина отпра-
вилась на очередное задание.

Примеру Лихачева должен 
последовать каждый мобили-
зованный украинец, в первую 
очередь – для себя, считает 
российская сторона. Поэтому 
украинцам следует искать на 
рации частоту 149.200 и вызы-
вать «Волгу». Это универсаль-
ный позывной, на который мож-
но выходить в открытом эфире 
и договариваться о  безопасном 
коридоре для сдачи в плен.

ЦИФРОВИЗАЦИЯРОБОТ, НЕ ТОРМОЗИ!

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Москве начали те-
стировать беспилотный 
трамвай.

Нас, живущих в XXI веке, 
трудно чем-то удивить. Мы 
видели всё. Ну или почти 
всё. Вот и трамвай без ва-
гоновожатого, который идет 
в плотном транспортном 
потоке Москвы, нам скоро 
предстоит лицезреть. Да и 
самим проехать пару оста-
новок – чего уж там!

Вагон под управлением 
компьютерного разума уже 
успешно тестируют в столи-
це России. Самостоятельно, 
без помощи людей, он ездит 
пока только по депо. В горо-
де же за пультом управления 
находится человек.

Сейчас компьютерная си-
стема следит за тем, как ва-
гоновожатый управляет дви-
жением и в случае ошибки 
поправляет его.

За понимание, что проис-
ходит вокруг, отвечает ла-
зерный радар – лидар. Он 

видит все на 360 градусов 
вокруг вагона. Ну и трамвай 
устанавливает свое положе-
ние на дороге.

Но особенно интересно, что 
программное обеспечение 
создано специалистами Мо-
сковского метрополитена без 
привлечения сторонних ком-
паний. А уникальная беспи-
лотная технология принадле-
жит правительству Москвы.

Тестовый период, когда 
человек дублирует автома-
тику, про длится до конца 
2024 года. Затем начнется 
тестирование без человека. 
И к концу 2025 года должна 
начаться штатная перевоз-
ка пассажиров. Планиру-
ется, что трамвай выйдет 
на маршрут № 10 Москвы 
(метро «Щукинская» – улица 
Кулакова).

В общем, вначале мы 
объясняли детям, что такое 
«...я  б кондуктором пошел,

пусть меня научат».
А скоро надо будет и это 

растолковывать:
«– Всех важней, – 
сказала Ната, –
мама – вагоновожатый...»
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СОТРУДНИЧЕСТВО

ПОЗЫВНОЙ «ВОЛГА»

С ВЫСОКО ПОДНЯТЫМ СТВОЛОМ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Гостей на Форуме реги-
онов ждут столько, что по-
бьют посещаемость про-
шлых лет.

В этом году принимающей 
стороной традиционного 
Форума регионов Беларуси  
и России станет Витебская 
область. В местном облис-
полкоме обсудили детали 
подготовки к масштабному 
мероприятию, которое прой-
дет 27–28 июня. Площадки де-
ловой и творческой программ 
разбросали между Витебском, 
Полоцком и Новополоцком. 
Сейчас в них кипит работа: го-
товятся к наплыву гостей оте-
ли, объекты культуры, улицы. 

Ключевым местом станет 
концертный зал «Витебск». 
В нем уже завершили ос-
новные ремонтные работы. 
Однако сцена и аппаратура 

требуют обкатки. Для этого 
в зале предложили провести 
выступления для строителей, 
которые занимались рекон-
струкцией помещения. И пло-
щадка себя в деле покажет, и 
работникам приятно будет.

Вторая зона – Летний ам-
фитеатр. Тут все гораздо про-
ще. Сцена уже готова и не-
давно приняла творческие 
коллективы, выступавшие 
для выпускников школ. Кро-
ме того, обновляется гости-
ница «Витебск» и  площадь 
Победы. Еще к масштабно-
му белорусско-российскому 
форуму местным жителям 
сделают подарок – к концу 
июня в городе откроются три 
новых фонтана. Один из них 
начнут тестировать в ближай-
шие дни.

По словам руководства Ви-
тебской области, гостинич-
ный фонд в областном центре 
уже весь забронирован. Но 

решение есть. Гостей будут 
селить в ближайших к Витеб-
ску населенных пунктах и на 
базах отдыха. Надо будет на-
ладить транспортное сообще-
ние. Уже подготовили десять 
автобусов. Примерно столько 
же машин будут принимать 
почетных гостей. Кроме того, 
с доставкой помогут соседние 
города.

– Этот Форум регионов Бе-
ларуси и России, по предва-
рительным подсчетам, пре-
высит по числу участников 
своих предшественников, – 
прогнозирует председатель 
Витебского облисполкома 
Александр Субботин. – Мы 
должны показать, как радуш-
но Витебщина умеет прини-
мать гостей.

Активно идет работа и в По-
лоцке. Основные мероприя-
тия пройдут в местном Доме 
офицеров. Сейчас в нем за-
канчивается реконструкция.
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ВИТЕБСК ИДЕТ НА РЕКОРД
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«Руки вверх» для крепостей на гусеницах выглядят вот так.  
Максим Лихачев (ночная съемка) заранее предупредил,  
что перейдет на сторону россиян.

Площадь Победы в древнем городе 
сделают еще более впечатляющей.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Каждый посетитель па-
вильона «Беларусь» на ВДНХ 
в Москве может прикоснуть-
ся к знаковому символу на-
шей страны.

СИМВОЛ МУЖЕСТВА
Любой, кто прилетает 

в минский аэропорт, по пути 
в город не сможет пропустить 
Курган Славы. Мемориал, 
который когда-то создавали 
всей страной, видно издале-
ка. Теперь мимо его макета 
не пройдут и посетители па-
вильона «Беларусь» на ВДНХ. 
Копия памятника появилась в 
центральном холле во время 
дней Минской области на вы-
ставке. И возможно, останет-
ся тут надолго.

– Это один из самых узнава-
емых символов, связанных не 
только с Великой Отечествен-
ной войной, но и в целом с на-
шей республикой. Он вызвал 
огромный интерес у москви-
чей и гостей столицы, хотя 
у нас уже шестой регион пре-
зентуется в рамках выставки. 
Возможно, объект станет по-
стоянно действующим, – рас-
сказал посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

Таким символом уже стал 
90-тонный БЕЛАЗ, не пер-
вый год припаркованный 
у павильона. Он тоже родом 
с Минщины. По популярности 
на ВДНХ автогигант уступа-
ет только колесу обозрения 
«Солнце Москвы».

ВОТ, НОВЫЙ 
ОБОРОТ
Минскую область  ино-

гда называют Беларусью в 
миниатюре. И отмечают ее 
центральное положение не 
только географическое, но и 
экономическое. Например, 
торговый оборот с Россией за 
прошлый год составил около 
девяти миллиардов долларов – 

не каждая страна может по-
хвастаться такими объемами.

– Эталонно успешная ра-
бота! – так охарактеризовал 
эти цифры Государственный 
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

Область сотрудничает с 37 
российскими регионами.

– Вы знаете, я не сторонник 
максимального количества 
подписанных соглашений. На 
мой взгляд, важно, чтобы они 
работали. Чтобы между руко-
водителями регионов, если мы 
говорим о межрегиональном 
сотрудничестве, была заинте-
ресованность в нем. Иногда 
просто обстоятельный разго-
вор между командами решает 
гораздо больше, чем формали-
зация всех договоренностей 
на бумаге, – убежден предсе-
датель Минского облиспол-
кома Александр Турчин.

Тот же БЕЛАЗ, попав под 
санкции, стал замещать на 
своем конвейере западные 
механизмы российскими 
комплектующими. Плюс раз-
вернул производство новых 
видов техники: беспилотной, 
электрической, на газомотор-
ном топливе.

– Думаю, в следующем году 
от пяти до пятнадцати про-
центов в его портфеле заказов 
будет занимать эта техника, 
а это уже серьезная диверси-
фикация, – считает Дмитрий 
Крутой.

В ПОГОНЕ  
ЗА «БЕЛДЖИ»
Другой хрестоматийный 

пример – БАТЭ. Предприятие 
очень активно включилось 
в программы импортозаме-
щения на российском рынке 
и фактически заместило се-
рьезные сегменты автокомпо-
нентов на конвейерах многих 
заводов – от КАМАЗа, ГАЗа 
до «Ростсельмаша» и «Урала».

Еще одно успешное пред-
приятие, которое работает 

на территории Минской об-
ласти, –  «БЕЛДЖИ».

– Сегодня в стоимостном 
выражении объемы произ-
водства у него больше, чем у 
БЕЛАЗа в прошлом году. Да, 
они не дотянули до «Беларусь-
калия», но поверьте, это от-
ставание уже не столь рази-
тельное и большое. Основная 
наша задача была – диверси-
фикация производства, что-
бы сегодня от работы одного 
предприятия не зависела вся 
область. И вот «БЕЛДЖИ» – 
это яркий пример того, как 
новое производство способно, 
скажем так, опережать лиде-
ров. Я хочу сказать без какого-
то лукавства, что китайские 
автомобили по качеству уже 
не те, что были десять лет на-
зад, – приводит пример Алек-
сандр Турчин.

На территории Минской об-
ласти реализуется очень амби-
циозный проект – Китайско- 
Белорусский парк «Великий 
камень», где присутствуют в 
том числе и российские ком-
пании.

– Скоро это будет город в 
городе и особая точка роста 
экономики, – говорит Дми-
трий Крутой.

 ■ Редкие экспонаты 
представили в виде голо-
грамм.

Национальные костюмы, 
выставки и мастер-классы. 
Гостей знакомят с историей, 
богатой культурой и традици-
ями Минщины. На стендах – 
народное достояние: первая 
книга на национальном языке, 
напечатанная в белорусской 
типографии. Рядом миниатю-
ра мемориального памятника 
«Хатынь» – символ стойкости 
народа перед лицом немецко-
фашистских захватчиков.

В белорусской хате «малява-
ныя дываны» – уменьшенные 
копии национальных ковров, 
которые были почти в каждом 
сельском доме, фиранки из бу-
маги, которые вырезались для 
украшения окон, и, конечно, 
рушники – полотенца с нацио-
нальным орнаментом, здесь 
узоры солнца, земли и богат-
ства, а по краям – сюжетные 
композиции.

Резьба по дереву – дело со-
всем не женское. Но Ксению 
Шашок из Логойска это не 
смущало. Она еще со школы 
любила геометрию, а одна 
из техник – геометрическая 
резьба. Узоры придумывает 
сама. Можно как просто де-
коративное панно, можно со 
смыслом: использовать бело-
русский орнамент, составлять 
композицию.

Искусством лозоплетения 
владеют многие в Беларуси.

– Это называется «корзина 
белорусская». Работа над ней 
интересна тем, что делается 
она одним простым плете-
нием. Два кольца, ребра, и 
я  переплетаю эти прутья, – 
рассказывает народный ма-
стер Елена Гурецкая.

Правда, плетение корзины, 
по ее словам, это десятая 
часть от всей работы. Осталь-
ное – выращивание материа-
ла, сбор, подготовка, очистка, 
изготовление ленты.

А еще в Москву с Минщины 
привезли музейные экспона-
ты в виде голограмм.

– Выбраны самые редкие 
и необычные предметы, – го-
ворит заведующая отделом 
научно-исследовательской 
работы Минского област-
ного краеведческого музея 
Инна Самович.

Золотой орел – навершие 
знамени одного из полков 
Наполеона. Или, например, 
золотое височное кольцо – 
уникальный предмет, который 
девушки надевали в качестве 
замочка, чтобы шапочка дер-
жалась на волосах.

Голограмма, по сути, – это 
тончайшая пленка (всего 
семь микрон – меньше мил-
лиметра). На первый взгляд, 
такой экспонат выглядит, как 
обычное черное стекло, но 
стоит добавить свет, и полу-
чается трехмерное изображе-
ние. Кажется, лишь протяни 
руку – и уникальные серьги 
можно будет примерить.

Рядом копоушка – старин-
ное приспособление для чист-
ки ушей.

– Но это и оберег в том чис-
ле, потому что у него опреде-
ленное количество отверстий 
определенного диаметра.  
Девушки носили их в качестве 
украшения, вплетали в косы. 
А еще они использовались 
как мерная ложечка для со-
ли. Если вы дорогой гость, 
вам предложат чашечку  
с солью, и вы своей малю-
сенькой ложечкой несколько 
кристаллов зачерпнете, пи-
щу посолите. Если не пред-
ложили, уходите несолоно 
хлебавши,  – рассказывает 
Инна Самович.

КОПОУШКИ НА МАКУШКЕ НОУ-ХАУ
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По словам мастера Елены 
Гурецкой, сплести корзину 
просто, куда сложнее 
вырастить и подготовить 
материал для нее.
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Памятник погибшим в Хатыни 
даже в миниатюре не оставит 
никого равнодушным.

Любой праздник 
веселее с песнями 
и танцами.

БЕЛАРУСЬ В МИНИАТЮРЕ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Омск на неделю стал сто-
лицей большого кино.

ФЕСТИВАЛЕЙ 
МНОГО,  
ФОРУМ – ОДИН
Николай Бурляев любя на

зывает свой форум странству
ющим «Золотым Витязем». 
Потому что он приходил, слов
но защитник, туда, где в нем 
нуждались. За 33 года кино
смотр сменил множество мест 
прописки: проходил и в серб
ском НовиСаде, и в Придне
стровье, и в Киеве, по России 
поколесил. Последнее время 
прописался вроде бы в Сева
стополе, потому что там был 
особенно нужен, но по не за
висящим от него причинам 
вынужден снова переезжать.

В этом году с местом долго 
не могли определиться. И вот 
высадились на Иртыше. Омск 
второй раз принимает «Золо
того Витязя», впервые это слу
чилось еще в 2012м.

– Вы думаете, что я выбрал 
город. Да не я выбираю, Го
сподь определяет, – признался 
как на духу президент «Золо
того Витязя», председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Нико-
лай Бурляев. – Я вот приехал 
в прошлом году с моими дру
зьями в омскую филармонию. 
Была встреча с губернатором 

Омской области Виталием 
Хоценко. И я предложил: 
а почему бы нам бы не про
вести в Омске форум еще раз. 
Обычно губернаторы говорят: 
ну да, надо подумать, прора
ботать. А тут был ответ от 
Виталия Павловича: «Про
ведем!» Тут же дал команду, 
и все закрутилось. Более того, 
он мне тогда сказал: а может, 
оставите его в Омске, и мы 
здесь всегда будем проводить? 
Это сложно, потому что наш 
форум подарен Севастополю, 
и на будущий год мы должны 
туда вернуться.

«Золотой Витязь», по словам 
председателя правления 
Союза кинематографистов 
России Никиты Михалкова, 
пережил турбулентные време
на, тяжелые для российской 
культуры и для фестиваля 
в том числе. Но попрежнему 
по пулярен. Это знак того, что 
форум был востребован и ну
жен.

– 33 – возраст Христа, когда 
его распяли, а «Золотой Ви
тязь», опираясь на крестный 
путь Христа, идет дальше, – 
Николай Бурляев как человек 
верующий даже старт меро
приятия приурочил ко дню 
своего святого – Николая Чу
дотворца. Вряд ли случайно.

Он признается, что специ
ально не назвал свое детище 
кинофестивалем:

– Фестивалей полно. А фо
рум, где вырабатывается 

стратегия государственной 
культурной политики, он та
кой один. Мы первые 33 го
да назад начали говорить о 
традиционных духовнонрав
ственных ценностях, об их со
хранении. И теперь это ста
ло основой государственной 
культурной политики и указа 
Президента России.

ДОЖДИК  
НА ДОРОЖКУ
В программе – 160 конкурс

ных и 40 внеконкурсных игро
вых, документальных и ани
мационных фильмов из 12 
стран. Другое кино, которое 
не показывают в сетевых за
лах. Сеансы бесплатные.

Отбором программы, по 
словам Николая Бурляева, 
занималась комиссия под ру

ководством лучшего россий
ского киноведа Александра 
Семенюка:

– Именно на его плечи это 
все легло – отобрать и стра
ны, и фильмы. А далее мы 
приглашали наших друзей, 
кому здесь будет комфортно 
и с кем нам будет комфортно 
и омичам.

Несмотря на санкции и по
пытки вычеркнуть россий
скую культуру, в Омск приеха
ли гости из Германии, Турции, 
Ирана, Сербии.

– То, что на фестиваль при
езжает такое количество го
стей из наших дружественных 
стран, это признак качества 
не только нравственно
го, но и художественного.  
Ведь замечательная мысль, 
плохо исполненная, при

носит больше вреда, чем 
если бы она вообще не бы
ла высказана, – откровенно 
признается Никита Михал 
ков.

Открытие не испортила да
же погода. В начале церемо
нии, надо же такому случить
ся, разразилась майская гроза 
с ливнем и градом. А потом 
вдруг она резко прекратилась, 
и снова выглянуло сибирское 
солнышко.

– Такого не было никогда. 
Это впервые. Ну, правда, од
нажды мы на севере в снеж
ную пургу проходили по 
красной дорожке. Но и Омск 
запомнится, – убежден Нико
лай Бурляев.

А с другой стороны, дождик 
на дорожку, пусть и красную, 
это всегда хорошо.
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«ВИТЯЗЬ» БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА

Кто с мечом к нам придет, тот от меча и погибнет:  
актеры из Иркутска исполнили фрагмент 
спектакля об Александре Невском.

ИЗ СИБИРИ – КРАСИВО
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Дни культуры Новоси-
бирской области подарили 
белорусам незабываемые 
впечатления и радость от 
соприкосновения с насто-
ящим искусством. 

Мамонт в Большом театре? 
Эффектно! Сибиряки решили 
покорить белорусскую публику 
невиданными диковинками и 
привезли в Минск самый пол-
ный в мире скелет древнего 
гиганта. Самсону (у него даже 
есть имя) около 40 тысяч лет. 
Габариты – 5,5 метра в длину, 
больше 3 метров в высоту. Он 
был найден в 2011 году неда-
леко от деревни Осинцево, а 
после получил постоянную про-
писку в Новосибирском крае-
ведческом музее.

– Белорусы никогда не виде-
ли целиком скелеты мамонта, 
в Национальном историческом 
музее хранятся лишь пару зу-
бов и осколки костей. Поэтому, 
кроме двух больших выставоч-
ных проектов, презентовали в 
Минске нашего прекрасного 
Самсона,  – рассказала ми-
нистр культуры Новосибир-
ской области Юлия Шуклина. 

Представили его на гала-
концерте в Большом театре 
Беларуси, а потом перевезли 
на уличную площадку у Двор-
ца спорта. Дети и взрослые не 
оставляли гиганта без внима-
ния ни на минуту – все норо-
вили сделать эффектные фото 
если не с бивнями, то хотя бы 
с мощными ногами. 

Впрочем, не меньший инте-
рес вызвали музыкальные про-
граммы, выставки и спектакли, 
которые привезли сибиряки. 
По задумке организаторов, 
Дни культуры соединили в себе 
три ключевых направления – 
человек, искусство и наука, из 
которых исторически сложи-
лась культура региона.

– Чтобы каждый зритель 
смог сформировать объемное 
представление о культурном 
коде Новосибирской области: 
узнать, откуда начался путь, 
что повлияло на развитие, 
каких высот нам удалось до-
стичь,  – подчеркнула Юлия 
Шуклина.

Стартовали ярко: на сцене 
Большого в одном концер-
те выступили звезды балета 
и оперы, вокалисты и музы-
канты-виртуозы, популярные 
студенческие коллективы. Но-

восибирский академический 
симфонический оркестр дал 
сразу четыре концерта на раз-
ных площадках. Спектакль-ре-
вю «Оперетта навсегда» пока-
зал Новосибирский музтеатр. 
И это не говоря о гастролях 
драмтеатра, молодежного те-
атра и театра кукол.

С аншлагами прошли кон-
церты Сибирского русского на-
родного хора в Минске, Бресте 
и Витебске. В дополнение к те-
матической программе «По-
священие подвигу» коллектив 
подготовил целое отделение 
номеров по заявкам белорус-
ских зрителей. 

– После концерта Сибирско-
го хора прошлой осенью нас 
буквально завалили письма-
ми и звонками. Люди были в 
восторге и спрашивали, когда 
артисты приедут снова. Многие 
поделились тем, какие номера 
им особенно запомнились, – 
рассказал гендиректор Бел-
госфилармонии Александр 
Никита. – Очередной концерт 
Сибирского хора никого не 
оставил равнодушным: некото-
рые композиции были настоль-
ко проникновенными, что даже 
мужчины не постеснялись про-
ронить слезу. Браво!

Андрей ТРАВНИКОВ, губернатор Новосибирской области: 
– Здорово, что плотность нашего сотрудничества, взаимных 

контактов, переговоров, выставок с каждым разом серьезно 
увеличивается. Новосибирская область географически дале-
ка, но по-человечески близка Беларуси. Наш регион разно-
образный, действительно интересный – это также результат 
проживания у нас самых разных людей, в том числе выходцев 
из Беларуси. И не зря выставка, которая проходит в эти дни 
в Национальном художественном музее Беларуси, носит на-
звание «Сибирь многоликая». Это действительно так. Наш 
Президент назвал сибиряков золотым фондом России. Это 
утверждение напрямую относится к центру нашей области, 
или, как мы себя называем, Новосибири. Спасибо еще раз за 
столь горячее внимание к нашему региону. Ждем дни культуры 
Беларуси в Новосибирской области!
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ВОССТАНОВИЛИ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Именно благородству в самом вы-

соком смысле этого слова. Не про-
сто дежурным рукопожатиям, пред-
усмотренным строгим регламентом, 
а   настоящему рыцарству. Атлеты 
даже жертвуют порой собственным 
 триумфом ради торжества справед-
ливости.

Беспрецедентный случай был недав-
но на наших глазах на Спартакиаде 

сильнейших. Она проходила в России. 
Белорусские спортсмены участвова-
ли вне зачета. И даже если белорусы 
попадали в призеры, медалей им не 
вручали, только сувениры. Справед-
ливость решили восстановить биатло-
нисты из команды Башкортостана. На 
финише они были четверыми, тогда 
как третий результат показала сбор-
ная Беларуси. Однако на церемонии 
 награждения белорусам пришлось 
стоять в стороне от пьедестала. И тог-
да башкирские  спортсмены сделали 
то, что в мире до них еще никто не 

делал. Спустившись с  подиума, они 
подошли к белорусам, сняли с себя и 
надели им на шеи бронзовые медали, 
которые только что получили:

– Это ваши награды, ребята.
Капитан союзной команды Антон 

Смольский назвал поступок россиян 
по-настоящему человечным и трога-
тельным. И добавил:

– Я на их месте поступил бы так же.
Никто и не сомневается. Ведь в со-

стязаниях наших спортсменов долж-
на побеждать не только дружба, но и 
справедливость.
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ДОТОЛКАЛ ДО ПЬЕДЕСТАЛА
Показательный случай, но уже не с наши-

ми, произошел как-то на соревнованиях по 
легкоатлетическому кроссу. Главным пре-
тендентом на победу считался кениец Абель 
Мутаи. Он лидировал всю дистанцию. Но 
потом случился казус – не заметил финиш-
ную черту. И решив, что уже ее пересек, 
остановился от нее в нескольких метрах 
и как ребенок начал радоваться своей по-
беде. И тут его нагнал испанец Иван Анайя. 
Он спокойно мог обойти ротозея-кенийца и 
стать триумфатором. Но испанец сделал то, 
чего от него никто не ожидал, – дотолкал 
шляпу-соперника до финишной ленточки 
впереди себя, чтобы тот одержал заслужен-
ную победу.

– Ничего особенного, я всего лишь сделал 
то, что должен был, – скромно объяснил свой 
благородный поступок испанец.

СПАСЛИ  
УТОПАЮЩЕГО
А девушки-яхтсменки Анаста-

сия Гусева и Яна Стоколесо-
ва спасли утопающего, пожерт-
вовав путевкой на Олимпиаду. 
В разгар отборочной регаты они 
услышали крик над водой. И тут 
же повернули судно в ту сторо-
ну. Спасенным, как ни странно, 
оказался… тренер по парусному 
спорту! Вышел в море на своей 
яхте, но попал на крутую вол-
ну, выбросившую его за борт. 
Они вытащили бедолагу из воды 
и развернулись в сторону бере-
га – спасенному срочно требо-
валась медицинская помощь. 
Поездка на Олимпиаду – тю-тю. 
Но жизнь человека дороже на-
град. Для наших спортсменов 
этот принцип незыблем.
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КОВАРНАЯ СЕТКА
 ✔ В футболе автором, пожалуй, само-

го благородного поступка стал капитан 
сборной СССР и московского «Спартака» 
Игорь Нетто. И не в каком-нибудь «про-
ходняке», а в решающем матче группового 
этапа ЧМ-1962 в Чили. Играли с Уругваем. 
Счет 1:1. Уругвайцы давят. И вот в одной 
из редких контратак Игорь Численко по-
сылает мяч в их ворота. Правда, «пятни-
стый» залетел туда сквозь боковую сетку. 
Видеоповторов тогда не было. И судья 
засчитал гол. Тогда Игорь Нетто сам по-
дошел к чужим воротам и показал арбитру 
дыру в сетке, сквозь которую юркнул мяч. 
После чего гол был отменен.

Далеко не каждый на месте нашего ка-
питана решился бы на такой поступок. 
Вспомните хотя бы пресловутую «руку Бо-
га» от Марадоны. Ведь Нетто мог и  смол-

чать, а потом легко перевести все стрелки 
на арбитра. Но это не наш метод. Тем 
более что сборная СССР все-таки забила 
и вышла из группы в плей-офф. Вышла 
по-спортивному честно.

 ✔ Уже в наши дни как настоящий рыцарь 
поступил нападающий московского «Тор-
педо» и сборной России Игорь Семшов. 
Играли со «Спартаком». На табло горе-
ли нули. «Торпедо» в атаке. И мяч после 
сильнейшего удара попадает в лицо за-
щитнику красно-белых. Тот в нокдауне 
падает на газон. Мяч отскочил к Семшову, 
который спокойно мог вогнать его в  сет-
ку. Игорь же вместо этого, увидев, что 
соперник получил травму, выбил мяч за 
боковую линию. «Торпедо» тогда проигра-
ло. Но Семшов не услышал от партнеров 
ни слова упрека. Наоборот, поддержали 
его благородный поступок.
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КОГДА ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ ЗОЛОТА
ПРОМАХ В ПОЛЬЗУ 
БЛАГОРОДСТВА
Вообще, примеров честной игры, 

в спорте этот принцип называет-
ся Fair Play, немало в исполнении 
 отечественных  спортсменов.

Так, в 2018 году на этапе Кубка 
мира по биатлону развернулась не-
шуточная борьба за серебряную ме-
даль между белоруской Дарьей До-
мрачевой и итальянкой Доротеей 
Вирер. На последнем круге перед 
финишем Домрачева случайно вы-
била палку у соперницы. Казалось, 
судьба награды предрешена. С од-
ной палкой в руках итальянка ни за 
что не смогла бы обойти белоруску. 
Но вместо того чтобы рвануть в оди-
ночестве за серебром, Домрачева 
притормозила и пропустила сопер-
ницу вперед.

Настольный теннис. На престиж-
ном международном турнире в фи-
нале играли наши ребята – росси-
янин Алексей Смирнов и белорус 
Владимир Самсонов. В решаю-
щей партии при счете 14:13 в свою 
пользу Смирнов сделал мощную 
финальную подачу, и шарик задел 
самый краешек стола. Белорус 
прекрасно видел, что судья нако-
сячил, и сам исправил его ошибку. 
При своей подаче специально про-
бил мимо стола и тепло поздравил 
Смирнова с заслуженным успехом. 
В итоге россиянин получил главный 
приз турнира, а белорус – премию 
Fair Play.

 ■ В спорте, как и в жизни, всегда 
есть место благородству.

Подготовил Борис ОРЕХОВ.
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Капитан команды Башкортостана Антон Бабиков (слева) только что вручил свою 
медаль белорусскому коллеге Антону Смольскому. 

Дарья Домрачева сильно переживала 
за свой финишный промах.

Услышав крики о помощи, 
девушки не задумываясь 
изменили курс корабля, 
забыв про Олимпиаду.

Игорь Семшов мог запросто 
вогнать мяч в ворота «Спартака», 
но поступил по-джентльменски.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Возрождение. Я. Купала» (12+)
13.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ  

У ФОНТАНА» (6+)
23.45, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
00.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
05.15 «Городской роман. Слоним – 

Торжок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...  

Гомель» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «ВСТРЕТИМСЯ  

У ФОНТАНА» (6+)
14.40, 23.45, 04.40 «Фабрика кино  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...  

Борисов» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
14.40, 23.45, 04.45 «Фабрика кино  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «НАЙТИ  

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Несвиж» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «НАЙТИ  

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая  

точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ПРОГУЛКА  

ПО ПАРИЖУ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Якобсон (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...  

Полоцк» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.10 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» (12+)
15.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗЕРКАЛО  

ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Боевая машина».  
Мультфильм (6+)

06.20 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста – ясна сокола». 
Мультфильм (0+)

06.35 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
08.10, 14.50 «Карта Родины. 

Владимирская область  
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.50 «Река Улья. Последний маршрут 

геолога Гемалеи» (12+)
10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.35 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
16.35 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога  
Гамалеи» (12+)

17.20 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
19.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки  

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00, 03.00 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
23.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте. Беатриче».  

Мультфильм (6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Новогодний калейдоскоп». 

Мультфильм (6+)
07.55 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.15, 15.00, 05.15 «Карта Родины. 

Гомельская область  
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 15.45 «ПРАВИЛА  
ГЕЙМЕРА» (6+)

10.00, 16.45 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ  

ДЕВУШКИ» (12+)
19.00 «Наши люди. Александр  

Коц» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ 

ГОЛОВЕ» (12+)
23.05 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

7 июня 8 июня 9 июня

3 июня 4 июня 5 июня 6 июня

ПОБЕДНЫЕ 
КАДРЫ
Кристина ХИЛЬКО

 ■Картина киносту-
дии «Беларусьфильм» 
получила награду 
в номинации «Луч-
ший сценарий» на  
XXIX Международном 
фестивале военного 
кино имени Юрия Озе-
рова.

Фильм «Подрыв» Ивана 
Павлова рассказывает о 
подростках-добровольцах 
из отрядов Осоавиахима, 
которые занимались мас-
штабной очисткой терри-
торий от наследия вой-
ны  – неразорвавшихся 
мин и снарядов, остав-
шихся в земле на месте 
боевых действий.

– Эта работа для моло-
дых людей оказывается 
не менее опасной, чем не-
давние боевые действия. 
Но главной неожиданно-
стью становится то, что их 
командир, которому они 
всецело доверяли, ока-
зывается совсем не тем, 
за кого себя выдает. Как 
сложится судьба героев 
и какое решение примет 
каждый из них в связи с 
открывшейся им страш-
ной правдой, показано 
в фильме, – отметили в 
пресс-службе киностудии 
«Беларусьфильм».

Международный фести-
валь военного кино имени 
Юрия Озерова проводится 
с 2003 года в разных го-
родах России, а с 2016-го 
неизменно проходит в Ту-
ле. Как передает  БЕЛТА, 
задача фестиваля не толь-
ко в том, чтобы показать 
последние достижения 
кинематографа в области 
военной тематики как са-
мой яркой и драматичной 
в кинематографе, но и в 
том, чтобы пробудить у со-
отечественников и глав-
ным образом у молодежи 
интерес к своей истории, 
любовь к стране, ее тра-
дициям, которые прежде 
формировались во мно-
гом исходя из первосте-
пенной задачи – защиты 
Родины.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Евгений Давутов беседует с военным экспертом Констан-
тином Сивковым. Темы: гибель Раиси, признание Палестины, 
создание санитарной зоны вокруг Харьковской области.

Владимир Путин с официальным визитом посетил Минск. 
По итогам встречи они с Александром Лукашенко дали со-
вместную пресс-конференцию. Ее полную запись предлагаем 
вашему вниманию.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Амфитеатр на 1,2 тысячи 
мест в Новом Херсонесе от-
кроет зрителям свои двери 
уже этим летом.

1.  ПОБОЛЕТЬ  
НА АНТИЧНОМ 
СТАДИОНЕ

На территории историко-ар-
хеологического парка постро-
или театральную площадку 
в виде античного стадиона. 
Это уникальное сооружение, 
не имеющее аналогов в Рос-
сии. Назвали его «Грифон 
Арена» – в честь мультиме-
дийного спектакля, который 
показывали на территории 
«Херсонеса Таврического» 
с 2019 года.

Здание получилось впе-
чатляющим. Ротонды амфи-
театра, центральную часть 
и лестницы украсила подсвет-
ка. На трибунах – сиденья из 
лиственницы. На фасадах, по-
мимо барельефов с событи-
ями из истории, увековечили 
театры Крыма и Севастополя, 
в том числе будущий театр 
оперы и балета на мысе Хру-
стальном.

2. УВИДЕТЬ 
КРЕЩЕНИЕ 

КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА
Театральная площадка ста-

нет частью музея Крыма и Но-
вороссии. Их свяжут не только 
архитектурные решения, но 
и тематика мероприятий. В ре-
пертуаре будет много историче-

ских постановок. Главный спек-
такль, конечно же, легендарный 
«Грифон». Представление с 
мультимедийными эффектами 
уже посмотрели больше пяти-
десяти тысяч жителей и гостей 
Крыма. В новом сезоне – новые 
спецэффекты, актеры, трюки и 
реалистичные бои.

На трех сценах одновре-
менно под лучами восьмиде-
сяти прожекторов сказочный 
Грифон – символ Херсонеса, 
исторического предшествен-
ника Севастополя, – провожа-
ет главных героев и зрителей 
спектакля по древнему городу. 
Скифские набеги, крещение 
князя Владимира Святослави-
ча, ордынцы, уничтожившие 
город и превратившие Крым 
в невольничий рынок, севасто-
польцы, не сдавшие город вра-
гу ни в XIX, ни в XX столетии. 
Под открытым небом оживают 
герои прошлых лет.

3. ПОМОЧИТЬ НОГИ  
В ПОДЗЕМНОЙ РЕКЕ

На территории Нового Херсонеса ар-
хеологи нашли подземное русло реки, 
которое затем вывели на поверхность. 
А на месте раскопок – крупное захоро-
нение героон.

Так называют античное святилище, ме-
сто погребения героя. Ученые предпола-
гают, что открыли захоронение одного 
из первых градоначальников Херсонеса.

Назвать реку в честь сенсационной 
находки предложил митрополит Тихон. 
Артефакты с места раскопок и плиту с за-
хоронения можно будет увидеть в экс-
позиции нового музея. Сейчас у реки 
обустраивают прогулочные зоны, мост.

4. ИЗУЧИТЬ ЛЕТОПИСЬ 
НОВОРОССИИ

Херсонес основали в 424–421 годах 
до нашей эры как греческую колонию. 
Это была типичная для того времени 
крепость, окруженная полями. Весь 
Гераклейский полуостров был разбит 
на сельскохозяйственные наделы, 
принадлежавшие местным жителям. 
Развалины усадеб, построенных в эту 
эпоху, частично сохранились до на-
шего времени.

История города очень богата событи-
ями. Чего и кого здесь только не было – 
уж больно земли лакомые. И скифы, 
и римляне, и славяне, и крестоносцы, 
и даже турки. О событиях прошлого 
можно будет узнать в музее Крыма 
и Новороссии – он станет лучшим учеб-
ником по истории края. И откроется 
уже 28 июля.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
«ГРИФОН АРЕНУ»

5. ВОСХИТИТЬСЯ ЛАНДШАФТАМИ
В историко-археологическом парке «Херсонес Тав-

рический» провели реставрацию оборонительных стен, создали 
новые экспозиции под открытым небом и смотровые площад-
ки, установили мультимедийные павильоны и стенды. Проект 
очень масштабный. Там запланировали международный архе-
ологический центр, ландшафтный парк, туристический центр, 
всевозможные музеи, а также реконструированный квартал 
древнего города. Будет очень познавательно!

Амфитеатр станет и общественным пространством, которое 
можно будет посетить в свободное от показов время. Погулять, 
пофотографироваться, проникнуться атмосферой.

Здесь появятся живописные 
прогулочные зоны.

Впечатляет не только 
архитектура,  
но и техническое 
оснащение.

Красота, аж дух 
захватывает!

Исторические спектакли 
имеют огромный успех.
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